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Introduction

1. Le Certificat Voltaire

Le Certificat Voltaire est un certificat en orthographe.

Destiné à être mentionné sur un curriculum vitæ, ce certificat est un moyen simple d’indiquer son niveau de maîtrise des difficultés de la langue française à d’éventuels employeurs. Le niveau d’orthographe baissant, il peut en effet être judicieux de signaler à des recruteurs sa bonne connaissance, voire son excellente connaissance, de la langue française. Valide pendant quatre ans, ce certificat est délivré au terme d’un examen qui se passe dans un centre agréé1. Dans les quinze jours qui suivent cet examen, chaque candidat reçoit une attestation mentionnant son score au test qu’il vient de passer. 

On considère qu’un score de 300 points valide une aptitude à rédiger de petits textes, un score de 500 points confirmant une aptitude à rédiger des textes plus complexes, plus subtils. Un score de 700 points fait de vous une personne à laquelle on peut s’en rapporter en matière d’orthographe, certifie que vous êtes à même de corriger les écrits des personnes travaillant avec vous. Un score de 900 points, enfin, reconnaît en vous un expert de la langue française. Cette échelle de scores se répartit en deux niveaux : le niveau Supérieur (jusqu’à 700 points) et le niveau Excellence (de 700 à 1 000 points).

2. L’examen

L’examen est composé d’une dictée et d’un questionnaire de 195 questions noté sur 1 000.

La dictée dure cinq minutes. Vous sont lues quelques phrases qui ne présentent pas de difficultés. Ces phrases permettent simplement de vérifier que vous n’êtes pas atteint de troubles du langage tels que la dysorthographie ou la dyslexie, c’est-à-dire de troubles relevant du champ de l’orthophonie.

Le questionnaire dure, lui, deux heures. Il est composé de deux parties. La première regroupe 135 questions et est notée sur 700 points. La seconde comporte 60 questions et est notée sur 300 points. Plus de la moitié des questions posées concernent des règles grammaticales ; s’ajoutent à ces questions des questions d’orthographe pure, de syntaxe et de vocabulaire. La première partie du test vous demande, entre autres choses, de savoir différencier des termes qu’on confond habituellement (a/à, son/sont, voir/voire, etc.), de savoir conjuguer un verbe, de savoir accorder noms et adjectifs. La seconde partie, plus littéraire, rassemble essentiellement des questions de vocabulaire.

Le principe est simple : chaque question présente une phrase dans laquelle sont soulignés trois mots ou groupes de mots, accompagnés chacun d’une lettre (A, B ou C). Il vous est demandé d’indiquer le ou les éléments qui sont incorrectement écrits. Il peut y en avoir un, deux ou trois. Il peut même ne pas y en avoir : vous serez invité, dans ce cas, à cocher la réponse D2.

3. Votre ouvrage

Cet ouvrage est composé de six parties : la première est essentiellement consacrée à des homophones grammaticaux, c’est-à-dire à des mots grammaticaux qui se prononcent de façon identique (a/à, son/sont, voir/voire, etc.). La deuxième partie – la plus importante de l’ouvrage – aborde la question du verbe, la façon dont ce dernier se conjugue, la façon dont il s’accorde avec son sujet. La troisième partie est consacrée aux formes et aux accords du nom, de l’adjectif et de l’adverbe. Vous y trouverez présentées un nombre important de règles d’accord concernant les termes de couleur, les nombres, etc. La quatrième partie est consacrée à des questions d’orthographe lexicale, aux signes graphiques tels que la cédille ou le trait d’union et, enfin, à des questions de syntaxe. La cinquième partie traite de questions de sémantique. Elle rassemble, entre autres, des termes de même nature qui se prononcent de façon identique (des homophones lexicaux), des mots qui se prononcent presque de la même façon (des paronymes) et des pléonasmes. La sixième et dernière partie propose, elle, des exercices semblables à ceux que vous aurez à faire le jour J, accompagnés de corrigés. Ils vont vous permettre de vous entraîner, une fois les règles apprises ou revues, dans les conditions de l’examen.

Ce livre présente ainsi les règles qu’il va vous falloir acquérir, de façon thématique. Cette organisation nous permet, outre le fait de n’avoir pas à nous répéter, d’aborder les points du Certificat Voltaire par ordre croissant de difficulté. En effet, la première partie concerne ceux d’entre vous qui « visent » un score de 500 points. Les parties 2, 3 et 4 intéresseront globalement les personnes voulant atteindre les niveaux dits Supérieur ou Excellence. La partie 5 sera à étudier uniquement si vous souhaitez qu’on reconnaisse en vous un expert de la langue française.

Les règles, les points de difficulté abordés sont numérotés de 1 à 322. Chaque règle présentée, chaque difficulté mentionnée est suivie d’un exercice de 10 à 20 questions, accompagné d’un corrigé. 

Vous allez voir apparaître, à côté de chaque règle, les signes suivants : «, ««, «««. Le premier vous indique que la règle présentée relève d’un niveau que nous appellerons « moyen » (500 points), les deux autres signes correspondant aux niveaux Supérieur «« et Excellence «««.

En outre, vous sont rappelés ci-contre les numéros des règles à maîtriser en fonction du niveau « visé ».

Cette troisième édition présente les quelques points qui ont, récemment, enrichi le Certificat Voltaire : merci et remercier, les mots en dis-/dys- et en hippo-/hypo-, etc.

4. Les règles à travailler, en fonction du niveau visé 

Voici, niveau par niveau, les règles qu’il vous faut travailler : les 135 premières phrases du questionnaire portent sur les deux premiers niveaux, les 60 phrases suivantes sur le troisième niveau.










	
Niveau


	
Points à travailler





	
«
(Moyen)


	
1. 3. 4. 5. 6. 7. 8. 9. 10. 11. 12. 13. 14. 16. 17. 18. 19. 20. 21. 22. 23. 24. 25. 26. 27. 28. 29. 30. 34. 35. 36. 37. 38. 39. 41. 43. 44. 45. 46. 48. 50. 51. 52. 53. 54. 60. 61. 66. 71. 78. 79. 80. 81. 90. 91/1. 93/1. 94/1. 95/2. 97. 99. 100. 102/6. 105. 124. 134. 136. 148. 155. 161. 167. 176 (langage, magasin, magazine). 177 (appeler, rappeler). 178 (hormis, parmi). 179 (bien sûr). 184 (dilemme). 185 (rémunérer). 187. 188/1. 190. 193. 194. 202. 207. 208. 216. 286. 297. 304. 316.





	
««
(Supérieur)


	
15. 31 (quel que / quelque). 32. 40. 47. 49. 57. 59. 73. 74. 84. 86. 87. 88. 91/2. 92. 94/2. 95/1. 102/1. 102/2. 102/3. 102/4. 107. 117. 121. 123. 135. 137. 139. 140. 141. 143. 144. 145. 149. 164. 168. 169. 172. 174. 175. 176 (cauchemar, connexion, développement). 177 (intéresser). 178 (auparavant, certes, malgré, mieux). 179 (sens dessus dessous). 180 (en l’occurrence). 185 (rouvrir). 186 (savoir gré). 189. 192. 209 (Dieu). 212. 215. 217. 218 (négation). 220 (empirer, pallier). 236. 245. 254. 279. 300. 308. 309. 311. 315. 





	
«««
(Excellence)


	
2. 31 (quelque[s] … que). 33. 42. 55. 56. 58. 62. 63. 64. 65. 67. 68. 69. 70. 72. 75. 76. 77. 82. 83. 85. 89. 91/3. 91/4. 91/5. 91/6. 93/2. 95/3. 96. 98. 101. 102/5. 102/7. 103. 104. 106. 108. 109. 110. 111. 112. 113. 114. 115. 116. 118. 119. 120. 122. 125. 126. 127. 128. 129. 130. 131. 132. 133. 138. 139. 140. 141. 142. 146. 147. 149 (devant h). 150. 151. 152. 153. 154. 156. 157. 158. 159. 160. 162. 163. 165. 166. 169. 170. 171. 173. 176 (saynète). 17 9 (à l’envi). 180 (aux dépens de, en mon for intérieur). 181. 182. 183. 184 (aréopage, infarctus, opprobre). 185 (fomenter, obnubiler, rasséréner). 186 (mes meilleurs vœux, rebattre les oreilles). 188/2. 188/3. 191. 195. 196. 197. 198. 199. 200. 201. 203. 204. 205. 206. 209 (saint). 210. 211. 213. 214. 218 (ne explétif). 219. 220 (déblatérer, débuter, démarrer, échapper). 221. 222. 223. 224. 225. 226. 227. 228. 229. 230. 231. 232. 233. 234. 235. 237. 238. 239. 240. 241. 242. 243. 244. 246. 247. 248. 249. 250. 251. 252. 253. 255. 256. 257. 258. 259. 260. 261. 262. 263. 264. 265. 266. 267. 268. 269. 270. 271. 272. 273. 274. 275. 276. 277. 278. 280. 281. 282. 283. 284. 285. 287. 288. 289. 290. 291. 292. 293. 294. 295. 296. 298. 299. 301. 302. 303. 305. 306. 307. 310. 312. 313. 314. 317. 318. 319. 320. 321. 322. 







 

Il est prévu que le Certificat Voltaire suive – plus qu’il ne le fait aujourd’hui – les rectifications orthographiques de 1990, il se peut donc que quelques questions abordées dans cet ouvrage disparaissent de votre examen. Cela dit, les avoir découvertes ou revues ne peut qu’être bénéfique. Quelles sont les questions sur lesquelles vous avez des chances (des risques ?) de n’être pas interrogé ? Il s’agit des points 55 (asseoir), 56 (surseoir), 133 (les adverbes en -ûment), 185 (rouvrir), 203 (contre) et 292 (appas et appâts).

5. Quelques conseils pour le jour J

Il vous faut répondre au questionnaire dans son intégralité. Si vous n’avez pas l’habitude de ce type d’exercice, veillez à ne pas vous attarder sur chacune des questions ; si, au contraire, vous êtes rodé – si vous faites les exercices que contient cet ouvrage, vous le serez – vous aurez besoin de moins de temps qu’on ne vous en donne. Une personne correctement entraînée met 1 h 25, soit 35 minutes de moins que le temps imparti. Vous devrez donc, normalement, avoir le temps de vous relire tranquillement.

6. Pour atteindre le sans-faute…

Si vous visez le sans-faute, prenez le temps de lire toutes les règles sur lesquelles repose le Certificat Voltaire et de faire systématiquement les exercices qui les accompagnent, même si vous estimez ne pas avoir de problèmes particuliers en orthographe. Ce travail vous permettra certainement de compléter vos connaissances, au moins de les affiner : on pense parfois mieux maîtriser les difficultés de la langue française qu’on ne le fait réellement. Il vous permettra également de vous mettre dans les conditions de l’examen : on peut ne pas se poser de questions lorsque l’on écrit, mais hésiter quand il s’agit de dire si une phrase proposée est correctement ou incorrectement écrite.

7. Pour approfondir ses connaissances…

Voici quelques livres qui peuvent vous aider dans votre préparation :

¦ARRIVÉ, Michel (sous la responsabilité de). Bescherelle : la conjugaison pour tous. Paris : Hatier, 1997. Pagination multiple.

¦BENTOLILA, Alain (sous la dir. de). Vocabulaire. Paris : Nathan, 2007. 254 p.

¦COLIGNON, Jean-Pierre. Pour ne plus faire de fautes d’orthographe : 300 trucs et astuces efficaces et faciles. Paris : Les Éditions de l’Opportun, [2012]. 275 p. 

¦ENGLEBERT, Annick. Accorder le participe passé : les règles illustrées par l’exemple. 2e éd. Bruxelles : De Boeck-Duculot, 2007. 192 p.

¦GAILLARD, Bénédicte ; COLIGNON, Jean-Pierre. Toute la grammaire. Paris : A. Michel, 2005. 255 p.

¦GREVISSE, Maurice. La force de l’orthographe : 300 dictées progressives commentées. 3e éd. Bruxelles : De Boeck-Duculot, 2003. 370 p.

¦GREVISSE, Maurice. Le français correct : guide pratique des difficultés. 6e éd. revue. Bruxelles : De Boeck-Duculot, 2009. 512 p.

¦GREVISSE, Maurice. Le bon usage : grammaire française, 75 ans. 15e éd. Bruxelles : De Boeck-Duculot, 2011. 1666 p.

¦LEBRUN, Claude. Mille mots pour réussir. Paris : Belin, 2008. 215 p.

¦LENOBLE-PINSON, Michèle. Écrire sans faute : dictées commentées des Championnats d’orthographe. Bruxelles : De Boeck-Duculot, 2005. 215 p.

¦RIEGEL, Martin ; PELLAT, Jean-Christophe ; RIOUL, René. Grammaire méthodique du français. Paris : Presses Universitaires de France, 2009. 7e éd. rev. et augm. XLIII-1107 p.




Auto-évaluation : quelques questions pour faire le point…

Voici, pour commencer, un exercice de 100 questions balayant les difficultés sur lesquelles vous serez interrogé dans le cadre du Certificat Voltaire. Il va vous permettre de commencer à identifier celles que vous allez devoir revoir en priorité.

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect. (corrigé p. 22)

1.Il doit se rendre prochainement à Lyon.

2.Autant pour moi ! Mes calculs sont inexacts !

3.Les années avenir ne l’inquiètent absolument pas.

4.Il aura à faire à nous s’il continue !

5.Elle sans est allée très rapidement.

6.Il faudrait qu’il nous rejoigne par ces propres moyens.

7.Pourquoi se plaignent-ils dans la mesure où ils si attendaient ?

8.D’en quelques années, ils regarderont les choses d’un autre œil.

9.Nous aurons d’avantage de travail l’année prochaine.

10.Téléphonez-moi des que vous aurez rencontré nos collaborateurs.

11.Il aurait du croire davantage en lui !

12.Elle et très étonnée de leurs réactions.

13.Tu l’as rencontreras au mois d’août.

14.Ils ne leurs feront aucun mal.

15.Pourquoi ne choisissent-ils pas eux-même leurs producteurs ?

16.Ils ni prêtent malheureusement jamais attention.

17.Ils ont bien du mérite d’avoir agi ainsi !

18.Sais-tu où il a l’intention d’aller s’approvisionner ?

19.Il est parti plus tôt qu’à l’accoutumée.

20.Je suis près à entendre ce qu’il a à me dire.

21.Quand à lui, je ne saurais trop lui conseiller de partir avant que nous n’arrivions.

22.Il lui a offert quelques deux cents roses !

23.Quelles que soient ses conditions de travail, il faut qu’elle s’y habitue.

24.Quoi qu’il soit tard, je souhaiterais que vous relisiez ce dossier.

25.Il n’a pas rencontré sont supérieur hiérarchique depuis plus d’un an.

26.Je compte l’attendre deux heures, voir trois heures.

27.Vôtre façon d’agir m’a déplu.

28.J’aimerais vous parlez avant que vous n’alliez déjeuner.

29.J’ai été les voir sans grande conviction.

30.Ne manque-tu pas de temps pour faire correctement les choses ?

31.Il s’asseoit dès qu’il n’y a plus de clients dans la boutique.

32.Il faudrait vraiment que nous ayions davantage de temps.

33.Faîtes-vous toujours autant de fautes d’orthographe ?

34.Il me croît habituellement sur parole !

35.Il eût été plus judicieux de mentir.

36.Je me surprens à envisager son départ avec soulagement.

37.Est-ce qu’elle résoud toujours ses problèmes avec autant de facilité ?

38.Appelle-le, je souhaite qu’il vienne me voir avant son départ.

39.Ne le contredites jamais sur un point aussi sensible !

40.Vas-y, tant qu’il fait encore jour !

41.N’aies pas l’indécence de lui dire combien tu gagnes.

42.Je ferai davantage de sport, si j’en avais le temps.

43.Je vous aiderai jusqu’à ce que vous obtenez cet examen.

44.Après qu’il est parti, nous avons fait le ménage dans toute la maison.

45.C’est un fabriquant de plus qui a fermé boutique !

46.Cette vieille femme décrépie arpentait les rues de Tours.

47.Il a fini de ranger ses affaires puis il est parti.

48.Les accusations qu’il a lancées contre moi sont extrêmement graves.

49.Est-ce que ce sont là des personnes que tu as faites travailler par le passé ?

50.Ce tableau vaut-il encore les dix mille euros qu’il a valus ?

51.Des erreurs, elle en a faites !

52.Ils n’ont malheureusement pas fait tous les efforts qu’ils auraient pu !

53.Elles se sont lancées des injures !

54.La plupart des personnes ont dû patienter.

55.Plus d’un se souviendront de cet échec !

56.Est-ce toi qui a choisi la couleur de ces nouvelles couvertures ?

57.Ce n’est là qu’une faute bénine.

58.Elle a étourdiement répondu à ma place.

59.Heureusement que nous n’avons versé aucunes arrhes !

60.Ces employées ont l’air extrêmement fatiguées.

61.D’énormes canapés oranges sont à la disposition de ces étudiants.

62.La conduite de cette femme est des plus exemplaires.

63.Ses feu parents ont fait tout ce qu’ils ont pu pour la protéger.

64.Ces vieilles gens ont beaucoup à nous apprendre.

65.Quantités de badauds sont massés derrière les portes.

66.Je crois que cet homme va bientôt avoir quatre-vingts ans.

67.Essayez de corriger le plus de fautes possibles.

68.Je crains que ses aspirations ne soient toutes autres. 

69.Un espèce d’effroi l’a soudainement fait hurler. 

70.Cette fillette fait des cauchemards presque toutes les nuits.

71.Savez-vous qu’ils ont bien ri à vos dépends ?

72.Des problèmes pécuniers l’empêchent de se joindre à nous.

73.Je ne saurais dire si il viendra à notre rencontre.

74.Elle a reconnu à contre-cœur qu’elle avait menti.

75.Je ne les ai pas obligés à me remerçier !

76.Va-t-en immédiatement, cela est préférable !

77.Ce français s’est installé au Mexique en mil neuf cent quatre-vingt-cinq.

78.Cette personne là est des plus exemplaires.

79.Il est quasi-miraculeux qu’elle ait été épargnée.

80.Est-ce de cette personne dont tu te souviens le mieux ?

81.Comment ferons-nous pour pallier à son absence ?

82.Ils ont cherché en vain leur nom sur la liste.

83.Elles préfèrent travailler plutôt que d’être inactives.

84.Ils ont vraiment fourni un travail conséquent !

85.Connaissez-vous les différentes acceptions du mot robe ?

86.Il s’est laissé agoniser d’injures par son supérieur, sans protester.

87.Cette collision frontale a été d’une violence inouïe.

88.Elle passe son temps à se perdre en conjonctures.

89.La première décennie de juillet a été très chaude.

90.Il faudrait que la dentition de cette scie soit examinée par un aiguiseur.

91.Elle travaille excessivement bien.

92.Cet élève montre de l’inclinaison pour le grec ancien.

93.Elle a malheureusement des chances de ne pas remporter ce marché.

94.Ne réponds pas de suite, tu pourrais regretter ta précipitation !

95.Il est quand même sensé trouver des solutions !

96.Les manifestants se sont très vite égaillés avant que les forces de police n’interviennent.

97.Elle a souffert le martyr pendant plus de quarante ans.

98.Au jour d’aujourd’hui, nous n’en savons toujours pas plus.

99.Il faudrait que nous ayons plus souvent l’occasion de collaborer ensemble.

100.Tous sont unanimes pour reconnaître qu’elle est exceptionnelle.

 

Correction

1. A. 2. B (au temps pour moi). 3. B (à venir). 4. B (affaire). 5. B (s’en). 6. B (ses). 7. B (s’y). 8. B (dans). 9. B (davantage). 10. B (dès). 11. B (dû). 12. B (est). 13. B (la). 14. B (leur). 15. B (eux-mêmes). 16. B (n’y). 17. A. 18. A. 19. A. 20. B (prêt). 21. B (quant). 22. B (quelque). 23. A. 24. B (quoiqu’). 25. B (son). 26. B (voire). 27. B (votre). 28. B (parler). 29. B (je suis allé). 30. B (manques). 31. B (assoit). 32. B (ayons). 33. B (faites). 34. B (croit). 35. A. 36. B (surprends). 37. B (résout). 38. A. 39. B (contredisez). 40. A. 41. B (aie). 42. B (ferais). 43. B (obteniez). 44. A. 45. B (fabricant). 46. B (décrépite). 47. A. 48. A. 49. B (fait). 50. B (valu). 51. B (fait). 52. A. 53. B (lancé). 54. A. 55. B (se souviendra). 56. B (as choisi). 57. B (bénigne). 58. B (étourdiment). 59. A. 60. A. 61. B (orange). 62. A. 63. B (feus). 64. A. 65. B (quantité). 66. A. 67. B (possible). 68. B (tout). 69. B (une). 70. B (cauchemars). 71. B (dépens). 72. B (pécuniaires). 73. B (s’il). 74. B (à contrecœur). 75. B (remercier). 76. B (va-t’en). 77. B (Français). 78. B (personne-là). 79. B (quasi miraculeux). 80. B (est-ce de cette personne que… ou est-ce cette personne dont…). 81. B (pallier son). 82. A. 83. A. 84. B (important). 85. A. 86. B (agonir). 87. A. 88. B (conjectures). 89. B (décade). 90. B (denture). 91. B (extrêmement). 92. B (inclination). 93. B (elle risque de). 94. B (tout de suite). 95. B (censé). 96. A. 97. B (martyre). 98. B (aujourd’hui). 99. B (collaborer). 100. B (ils sont unanimes à ou tous sont d’accord pour).
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Exercice portant sur la partie 1 

Corrigés 

 

 




Cette première partie rassemble des points qui, pour l’essentiel, doivent être connus, quel que soit le niveau du Certificat Voltaire que l’on vise, puisqu’ils correspondent à des connaissances de base. Chacun doit donc vérifier qu’il les maîtrise.

De quoi est-il question ici ? De savoir distinguer des couples de termes que l’on confond souvent, la plupart se prononçant de façon identique. 

1. a ; à «

A est une forme du verbe avoir (présent de l’indicatif, 3e personne du singulier) qui peut être remplacée par avait. 

Exemples : Je crois qu’il a quelque chose à te dire. = Je crois qu’il avait… / Il a les mêmes yeux que son grand-père. = Il avait… / Elle a l’air d’être mal à l’aise au milieu de toutes ces personnes. = Elle avait l’air…

À est une préposition, c’est-à-dire un mot invariable qui introduit un complément. 

Exemples : Nous habitons à la campagne depuis une quinzaine d’années. / Pauline est maintenant accoutumée à ces plaisanteries sexistes. / Essaie d’être attentive à ce que tu fais. 

N’employez pas cette préposition devant un nom de personne utilisé pour désigner un lieu : on va chez le coiffeur, chez le dentiste, chez le médecin, etc., non au coiffeur, au dentiste, au médecin…

N’employez pas non plus à, entre deux noms communs, pour marquer la possession.

On ne dit pas : « le livre à Pierre ». Ce à n’apparaît plus que dans des expressions figées telles que une bête à bon Dieu (une coccinelle), une barbe à papa, un fils à papa.

Exercice no 1 (corrigé p. 71)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.S’attend-il à ce qu’elle revienne ?

2.Il a beaucoup de défauts, mais aussi de nombreuses qualités.

3.En agissant de la sorte, il a nui a toute sa famille !

4.Le mercredi, elle assure des consultations de huit heures à vingt heures.

5.Aller a Paris tous les jours est des plus fatigant.

6.J’en viens a penser qu’il est vain de vouloir les préparer à ce concours.

7.Nous avons donné son aube à repasser.

8.Elle à payé cette veste deux cents euros.

9.Il a maintenant de très beaux cheveux blancs.

10.Sa fille à eu beaucoup de mal à supporter son échec.

11.Elle a l’habitude de travailler douze heures par jour.

12.Ce thé gagnerait à infuser davantage.

13.Elle à acheté cet appartement en mil neuf cent quatre-vingt.

14.Je n’aimerais pas qu’il ait a se porter caution pour moi.

15.Elle a eu ses enfants très tôt.

16.Quand Jean était jeune, il allait très souvent a la pêche, mais rentrait toujours bredouille.

17.Ils nous ont offert six jolies tasses a café.

18.Pour la fête des Pères, ils iront à la boulangerie acheter des croissants.

19.Il a tout perdu lors de ces inondations.

20.Elle a un parapluie, mais elle risque de rentrer de sa promenade toute mouillée !

2. au temps pour moi ; autant pour moi «««

Il faut distinguer ces deux expressions : la première – au temps pour moi –, empruntée à la langue militaire, s’emploie lorsqu’on admet une erreur. Elle signifie : « Je reconnais que je me suis trompé, je vais reprendre les choses à leur commencement. » La seconde – autant pour moi – ne peut s’employer que s’il est question d’une même chose ou d’une quantité identique.

Exemples : Au temps pour moi ! Ces corrigés sont truffés de fautes d’orthographe ! = J’admets mon erreur. / Je vais prendre la même chose que toi. Garçon, autant pour moi, s’il vous plaît ! = Je passe une même commande. / Je suis déçue autant pour moi que pour elles. = Il s’agit d’une même « quantité », d’une déception équivalente.

Exercice no 2 (corrigé p. 71)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Autant pour moi ! Je vous redonne cette liste de mots commençant par les lettres e, x et h !

2.Aussitôt cette idiotie dite, il nous pria de l’excuser d’un retentissant « Au temps pour moi ! »

3.Cette cérémonie reste un moment mémorable, au temps pour moi que pour mes enfants.

4.Il commanda un demi. Quelques secondes après, des « autant pour moi » et des « de même » fusèrent dans le bistrot.

5.Tu prends une coupe de champagne ? Autant pour moi !

6.Je viens de faire des erreurs inexcusables, au temps pour moi !

7.Garçon, au temps pour moi, s’il vous plaît !

8.Autant pour moi ! La citation que je viens d’écrire au tableau est erronée !

9.Au temps pour moi ! Comment ai-je pu me tromper aussi grossièrement en faisant ces opérations ! 

10.« Autant pour moi ! », dit-elle au garçon de café.

11.Autant pour moi ! Les cinq minutes qui restent vont me permettre de rectifier mon erreur. 

12.Au temps pour moi ! À quoi ai-je songé en accordant ce participe passé ?

13.Arrêtez de crier ! On n’écrit pas ce mot avec un accent circonflexe, autant pour moi !

14.Elle n’osa pas commander une boisson différente de la mienne ; elle se contenta d’un timide : « Autant pour moi ».

15.L’erreur est humaine ! Au temps pour moi !

3. à venir ; avenir «

À venir est une locution adjectivale pouvant être remplacée par qui va arriver, qui va se produire. Ce peut être aussi tout simplement la préposition à suivie du verbe venir. Avenir est un nom masculin, synonyme du nom futur.

Exemples : Que vous réservent les temps à venir ? = les temps qui vont arriver / Nous avons déjà évoqué les travaux à venir. = les travaux qui vont arriver / Je l’ai invité à venir me voir. = préposition + verbe / Elles tardent à venir. = préposition + verbe / À quoi me servirait de connaître l’avenir ? = le futur / Elle aimerait s’installer au Canada, dans un avenir lointain. = dans un futur lointain.

Exercice no 3 (corrigé p. 71)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.J’aimerais qu’elle gagne en autonomie dans les années avenir.

2.Ce qui m’intéresse, ce n’est pas ce qu’il a déjà peint, c’est son œuvre à venir.

3.Pensez-vous que les générations avenir nous seront reconnaissantes ?

4.Elle imagine certainement un à venir radieux.

5.À l’avenir, elle tournera sept fois sa langue dans sa bouche avant de parler.

6.À attendre toujours de voir ce que l’avenir nous réserve, nous risquons de passer à côté de notre vie.

7.Je crois que ce sont des jeunes gens qui ont de l’à venir !

8.Elle aimerait me faire croire qu’elle peut prédire l’à venir en utilisant simplement un jeu de cartes.

9.Nous nous devons d’avoir foi en l’avenir.

10.Que pouvez-vous m’apprendre sur le monde à venir ?

11.Les temps à venir donneront peut-être raison à ces chercheurs.

12.J’aimerais préparer un master de psychologie, dans un avenir prochain.

13.Les hommes avenir seront-ils plus tolérants, plus ouverts aux autres ?

14.Ne vois-tu pas qu’elle cherche avenir sur tes genoux ?

15.Pourquoi s’intéresser au monde avenir au détriment du présent ?

4. avoir à faire ; avoir affaire «

Avoir à faire signifie avoir à réaliser, avoir à accomplir quelque chose.

Exemples : Heureusement qu’elle n’a pas eu à faire de choix ! = Elle n’a pas eu à opérer un choix. / Ces collègues sont toujours en retard dans ce qu’ils ont à faire.

Avoir affaire à signifie se trouver, être en rapport avec quelqu’un.

L’expression avoir affaire est très souvent suivie de la préposition à qui introduit généralement un nom de personne.

Exemples : Cela fait très longtemps que je n’ai pas eu affaire à cette femme ! = … que je n’ai pas été en relation avec cette femme. / J’ai eu affaire à un seul interlocuteur.

Exercice no 4 (corrigé p. 71)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.J’avais eu affaire à lui lorsque nous cherchions un enseignant de culture générale.

2.Il va avoir fort affaire pour se faire accepter par la nouvelle direction.

3.Maintenant que mon père est décédé, elle n’a plus rien à faire ici.

4.Elle avait l’habitude de privilégier le devoir, nous rappelant constamment que « ce qui est fait n’est plus affaire. »

5.Depuis qu’elle a accepté ce nouveau poste, elle a toujours beaucoup à faire.

6.Je crois qu’il a trente ans de prison à faire.

7.Elle a encore à faire le ménage avant de rendre les clefs de l’appartement.

8.Elles semblent n’avoir plus rien affaire ; je crains que cela ne soit mauvais signe.

9.Il a affaire un poème évoquant le printemps.

10.Je crois qu’elle aura à faire à son père si jamais elle touche à un seul de ses cheveux !

11.Nous ne pouvons pas partir immédiatement, nous avons encore à faire la vaisselle.

12.Je ne veux plus rien avoir à faire avec lui !

13.Je vais avoir fort affaire pour qu’il change d’avis !

14.Il est à regretter qu’elle ait eu à faire le ménage avant de pouvoir prendre possession des lieux.

15.Nous n’avons plus rien affaire depuis qu’elle emploie un homme de confiance.

16.J’ai eu affaire à cet avocat en décembre dernier.

17.Elle a eu affaire à des personnes totalement incompétentes !

18.Nous avons beaucoup affaire depuis que nous avons décidé de restaurer cette maison.

19.Ils ont affaire beaucoup de bénéfices pour pouvoir espérer sauver leur entreprise !

20.Il va avoir à faire à des adversaires redoutables lors de cette compétition.

5. ça ; çà ; sa «

Sa est un adjectif possessif féminin singulier qui correspond au masculin son et au pluriel ses. C’est un terme que l’on emploie devant un nom pour exprimer une idée d’appartenance, de possession.

Exemples : Il a passé toute sa vie à travailler. = toute son existence / Sa faute lui sera facilement pardonnée. = son péché.

Çà est un adverbe de lieu signifiant ici, que l’on emploie uniquement dans l’expression çà et là qui signifie ici et là, de côté et d’autre.

Exemples : De l’eau avait été répandue çà et là. = ici et là / Il avait jeté çà et là des fragments de papier.

Çà est encore une interjection que l’on emploie pour inviter ou encourager quelqu’un à faire quelque chose, pour exprimer la surprise, la colère, l’impatience ou la menace, pour renforcer une interrogation. (Une interjection est un mot invariable, toujours suivi d’un point d’exclamation, qui permet d’exprimer, entre autres choses, un ordre, une défense, un sentiment ou une sensation.)

Exemples : Ah çà ! n’essaie pas de recommencer ! / Ah çà ! si je m’attendais à vous revoir !

Ça est un pronom démonstratif. C’est la forme contractée de cela par lequel on peut le remplacer.

Exemples : Ça ne fait rien ! = Cela ne fait rien. / Il a acheté ça pour trois fois rien. = Il a acheté cela…

 

Notez deux choses, pour finir :

–ça est aussi un nom masculin qui désigne, en psychanalyse, l’ensemble des pulsions inconscientes d’un individu ;

–ça peut être employé comme interjection de la même façon que çà. On peut donc écrire : « Ah çà ! par exemple ! » ou « Ah ça ! par exemple ! »

Exercice no 5 (corrigé p. 71)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Il avait jeté ça et là des pétales de roses.

2.Quelque chose était remonté à la surface de l’eau : ça paraissait énorme et visqueux.

3.Ça aurait été stupide de se priver de la joie de les revoir !

4.Ça voix n’est pas en harmonie avec son corps.

5.Quelles différences faites-vous entre le ça, le moi et le surmoi ?

6.Il a malencontreusement oublié sa valise dans le train.

7.Mon grand-père aimait semer des radis çà et là.

8.Ça serait mieux que tu revoies toutes ces règles avant de passer ton examen.

9.C’est un agriculteur de la région qui a acheté ça maison.

10.Elle a fait sa toilette rapidement afin de pouvoir aller très tôt au marché.

11.De gros coussins rouges avaient été jetés çà et là sur le sol.

12.Çà n’est malheureusement pas lui qui l’a accompagnée à cette soirée.

13.Des musiciens jouaient de la cornemuse, installés ça et là dans les champs.

14.Où as-tu ramassé çà ? sur la route ? dans la cour ?

15.Ça doit être la dixième fois que je répète la règle des participes passés.

16.Pourquoi a-t-il choisi de partir ? Çà n’a vraiment plus aucune importance !

17.Ils erraient ça et là, aveuglés par la lumière du jour.

18.Elle portera ça jupe avec une blouse bleu clair.

19.Ah çà ! par exemple ! Que faites-vous ici ?

20.Elle a fait la connaissance de ça belle-mère l’été dernier.

6. ce ; se «

Ce est un adjectif démonstratif masculin singulier ou un pronom démonstratif. Dans le premier cas, il détermine le nom qu’il précède et peut être remplacé par le ; dans le second cas, il peut être remplacé par cela.

Exemples : Ce phénomène ne se produit qu’une fois tous les dix ans. = le phénomène / Il a beaucoup aimé ce livre. = le livre / Ce n’est plus important. = Cela n’est plus important.

Notez que l’on écrit ce dans trois locutions : et ce (= et cela), sur ce (= sur ces mots ; ensuite), ce me semble (= il me semble, me semble-t-il).

Exemples : Écrivez-leur, et ce, sans plus attendre. / Sur ce, il prit sa casquette et sortit. / Il est plus petit que toi, ce me semble. 

Se est un pronom personnel réfléchi de troisième personne, signifiant lui-même, elle-même au singulier, eux-mêmes ou elles-mêmes au pluriel. Il précède obligatoirement un verbe. Si l’on conjugue ce dernier à d’autres personnes, se peut être remplacé par me, te, nous ou vous.

Exemples : Il se reproche de n’avoir pas suffisamment travaillé. = Je me reproche… / Elles se sont entraidées. = Nous nous sommes entraidées.

Exercice no 6 (corrigé p. 71)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Te rappelles-tu ce qu’il a fait se samedi-là ?

2.Et se disant, ils me regardaient d’un air entendu.

3.Elle me semble trop fatiguée pour passer sereinement ce concours.

4.Ne lui fais pas se que tu n’aimerais pas qu’il te fasse.

5.Je la trouve engoncée dans se manteau.

6.Il se lave toujours très rapidement, se rase puis s’habille.

7.Se chapeau de catherinette est des plus ridicules !

8.Il est en train de ce former de gros nuages noirs juste au-dessus des tours.

9.Je crois qu’il ce retrouve dans cette étudiante qu’il a prise sous son aile.

10.Lorsqu’elle se regardait dans un miroir, elle ne voyait que ses défauts.

11.Cette femme a, ce me semble, une très haute opinion d’elle-même.

12.Faites en sorte que votre traduction soit terminée ce soir.

13.Je crois qu’ils ce connaissent depuis qu’ils ont quinze ans.

14.Il ce trompe lorsqu’il pense que fuir à l’autre bout du monde réglera tous ses problèmes.

15.Ce jour-là, elle paraissait vraiment radieuse.

16.Comment lui faire comprendre que se compte rendu ne me satisfait pas pleinement ?

17.Ce disant, il se leva et m’accompagna jusqu’à la porte.

18.Faites les démarches administratives que vous venez d’évoquer et dites-moi ce qu’il en est.

19.Se devrait être le jour le plus important de leur vie.

20.Prenez ce formulaire-ci et suivez-moi.

7. c’en ; sans ; s’en «

C’en est constitué du pronom démonstratif ce élidé, c’est-à-dire privé de sa voyelle finale, et du pronom adverbial en. C’en peut être remplacé par cela en. 

C’en se rencontre dans deux tours qui sont synonymes : c’en est fait et c’en est fini. 

Exemples : Tu penses que c’est de la chantilly ? Je ne sais pas si c’en est. = … si cela en est. / C’en est assez, je veux que vous vous taisiez ! / C’en est fini de nos rêves !

S’en est composé du pronom personnel se élidé et du pronom adverbial en. Le ou les termes précédant s’en peuvent être remplacés par il(s) ou elle(s). 

Exemples : Ces personnes s’en moquent éperdument ! = Elles s’en moquent éperdument. / Ces enfants s’en souviennent encore avec émotion. = Ils s’en souviennent encore avec émotion.

Notez que c’en et s’en ne peuvent précéder qu’un verbe.

Sans est une préposition qui marque la privation, la négation. Elle peut être remplacée par son antonyme avec.

Exemples : Voici un texte sans fautes. = avec fautes / Ce couple est resté sans bagages pendant quarante-huit heures.

Exercice no 7 (corrigé p. 71)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Elle s’en souvient maintenant parfaitement.

2.C’en est fait de la vie d’étudiant !

3.Ils sans sortirent très bien sans notre aide.

4.Penses-tu qu’il va sans lasser rapidement ?

5.Il supporta la douleur jour après jour, sans mot dire.

6.Qu’elle ait de la peine, cela va sans dire.

7.Il sans veut énormément, croyez-le bien !

8.Je l’ai de nouveau rencontrée, non sans plaisir.

9.La dure réalité nous rattrapait à grands pas ! Sans était fait de nos rêves !

10.Elle nous a envoyé un compte rendu de son oral sans que nous le lui ayons demandé.

11.Comme elle portait une robe sans manches, les religieuses l’ont priée de se couvrir les bras.

12.Elle sans est remise à lui sans se demander préalablement s’il était digne de confiance.

13.Depuis qu’il c’en est débarrassé, son appartement paraît plus spacieux.

14.Il faut reconnaître qu’il s’en sert régulièrement !

15.C’en était fait, notre divorce était maintenant prononcé !

16.J’espère que je ne lui ai pas fait un chèque sans provision.

17.S’en est fait de notre couple, la monotonie a eu raison de lui.

18.Elle a travaillé s’en répit, ne perdant jamais de vue son objectif.

19.Ils sont partis sans tambour ni trompette.

20.Sans ces problèmes de santé, aurait-elle pu achever son travail de thèse ?

8. ces ; ses «

Ces est un adjectif démonstratif. On écrit ces quand on écrirait ce, cet ou cette si le nom était au singulier. Cet adjectif sert à montrer l’être ou l’objet dont il est question.

Exemples : Ces rapports sont à étudier sans délai. = Ce rapport est à étudier sans délai. / Respectez scrupuleusement ces consignes. = Respectez scrupuleusement cette consigne.

Ses est un adjectif possessif. Il exprime une idée de possession, d’appartenance. On écrit ses quand on écrirait sa ou son si le nom était au singulier.

Exemples : Pourquoi a-t-elle placé ses mains sur la plaque brûlante ? = Pourquoi a-t-elle placé sa main… / Elle a finalement obtenu la garde de ses enfants.

Notez que ces accompagne un nom qui peut être suivi des adverbes ci ou là, ce qui est impossible lorsque le nom est précédé de ses. 

Exemples : Ces personnes-là ne sont pas accueillantes. / J’attends ces étudiants-ci.

Ses peut, en revanche, être renforcé par l’adjectif propres. 

Exemples : Cet adolescent volera bientôt de ses propres ailes. / Il a choisi de venir nous rejoindre par ses propres moyens.

Exercice no 8 (corrigé p. 72)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Il a pris ses chaussures puis s’en est allé sur la pointe des pieds.

2.Comment ont-ils fait pour mal interpréter ces consignes ?

3.Tous ses vacanciers me semblent dépourvus de bon sens.

4.Cette plante a commencé à perdre ses feuilles dès qu’elle a manqué de lumière.

5.Elle est très critique à l’égard de ses amis, mais pleine d’indulgence pour ces propres défauts.

6.Pourquoi a-t-il passé tous ses mois à attendre son retour ?

7.Quelle est la raison pour laquelle il a vécu toutes ces années en Italie ?

8.Ses paupières étaient alors maquillées d’un fard nacré.

9.Pourquoi s’en prend-elle à ces propres parents ? Elle est aussi responsable qu’eux de la situation.

10.Ses exercices que les surveillants vous ont distribués, les avez-vous terminés à temps ?

11.Ces fautes d’orthographe sont relativement habituelles.

12.Il a perdu la plupart de ces amis lorsque son appartement a été incendié.

13.Ses années sont passées à une vitesse inouïe.

14.Il a abandonné ses enfants sans le moindre problème de conscience.

15.Elle a photographié notre chatte entourée de ses petits.

16.J’aime La Rochelle, ses tours, ses bateaux.

17.Avez-vous bien compris ces questions ?

18.Dire qu’elle a pris ces aises est un euphémisme !

19.Ses individus-là sont vraiment peu recommandables.

20.Elle s’est allongée, puis a subitement senti ces yeux se fermer.

9. c’est ; s’est «

C’est est constitué du pronom démonstratif ce élidé et du verbe être à l’indicatif présent (3e personne du singulier). C’est peut généralement être remplacé par cela est.

Exemples : C’est difficile à admettre ! = Cela est difficile à admettre ! / C’est une situation extrêmement embarrassante. = Cela est une situation extrêmement embarrassante.

S’est est composé du pronom personnel réfléchi se élidé et du verbe être à l’indicatif présent (3e personne du singulier). S’est apparaît encadré par un nom ou un pronom à sa gauche et par un participe passé à sa droite. S’est et son sujet peuvent être remplacés par je me suis ou tu t’es.

Exemples : Ce touriste s’est trompé de chemin. = Je me suis trompé de chemin, tu t’es trompé de chemin. / Elle s’est donné la peine de réussir. = Je me suis donné la peine de réussir, tu t’es donné la peine de réussir. 

Exercice no 9 (corrigé p. 72)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Elle s’est souvent demandé pourquoi ils l’avaient recrutée.

2.C’est très facile de ne pas répondre, mais est-ce une solution ?

3.Elle c’est toujours crue au-dessus des lois.

4.C’est vrai que l’on est nombreux à avoir cette habitude ?

5.Il s’est vraiment abstenu de consommer de l’alcool durant toute cette période ?

6.S’est une drôle de façon d’accueillir les gens !

7.Elle c’est réveillée en sueur et ne s’est pas rendormie.

8.C’est un luxe que de pouvoir entendre les oiseaux chanter.

9.Elle c’est vraiment méprise sur leurs intentions.

10.S’est si fragile, un enfant !

11.Il s’est souvent fait cette même réflexion.

12.Voilà ce que c’est que de faire son travail hâtivement !

13.S’est là qu’il est né en mil neuf cent trente-quatre.

14.Ce qui a été le plus pénible, c’est d’avoir dû corriger continuellement ses erreurs.

15.Pourquoi ne c’est-elle pas avouée vaincue ?

16.Il s’est toujours senti responsable de ses frères et sœurs.

17.Je ne sais vraiment pas si s’est là une bonne solution !

18.Elle c’est permis de s’asseoir avant même d’y être invitée.

19.Tu penses que s’est cette immense solitude qui l’a conduite à se suicider ?

20.Il c’est maintenant repenti de ses péchés.

10. ce sont ; se sont «

Ce sont est constitué du pronom démonstratif ce et du verbe être à l’indicatif présent (3e personne du pluriel). Ce sont peut être remplacé par c’est.

Exemples : Ce sont des personnes compétentes. = C’est des personnes compétentes. / Ce sont des règles qu’il vous faut suivre.

Devant un nom pluriel ou un pronom autre que personnel, le verbe être se met généralement au pluriel, même si le singulier se rencontre parfois, notamment quand singulier et pluriel se prononcent de la même façon. 

Exemples : Ce sont des enfants précoces. / Ce sont les nôtres. / C’étaient des êtres admirables.

Se sont est composé du pronom personnel réfléchi se et du verbe être à l’indicatif présent (3e personne du pluriel). Se sont est encadré par un nom ou un pronom à sa gauche et par un participe passé à sa droite. Se sont et son sujet peuvent être remplacés par nous nous sommes ou vous vous êtes.

Exemples : Ces jeunes femmes se sont perdues de vue à la fin de leur adolescence. = Nous nous sommes perdues de vue, vous vous êtes perdues de vue… / Les effets de cette crise se sont vite estompés.

Exercice no 10 (corrigé p. 72)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Ce sont des erreurs qu’il est commun de faire.

2.Ils se sont rencontrés en juin, lors de notre congrès annuel.

3.Se sont ces témoignages d’anonymes qui lui ont donné envie de créer sa propre association.

4.Elles ce sont rendu compte très rapidement qu’elles ne parviendraient pas à tomber d’accord sur ce point.

5.Ce sont les personnes qu’elle a déjà rencontrées lundi ?

6.Ils ce sont battus comme des chiffonniers durant toute leur enfance.

7.Elles ce sont bien gardées de m’annoncer cette déplaisante nouvelle !

8.Se sont des sujets que l’on n’abordait pas avec ses parents, autrefois.

9.C’est une revue à laquelle ils ce sont abonnés, il y a environ quatre ans.

10.Sont-ce ses enfants qui l’ont aidée à créer ce spectacle ?

11.Ce sont eux qui l’ont incité à se convertir ?

12.Ils ce sont mis à boire lorsqu’ils ont perdu leur emploi.

13.Ce sont des paroles que l’on pourrait qualifier de malheureuses.

14.Ils se sont longtemps crus capables de subvenir à ses besoins.

15.Voici les noms des personnes qui ce sont désistées.

16.Ce sont des hommes dans la force de l’âge.

17.Que faire ? Se sont des obligations professionnelles !

18.Ce sont des occasions qui ne se représenteront plus.

19.Ils se sont aperçus trop tardivement de leurs erreurs.

20.Ce sont là des habitudes qu’il vous faudra changer !

11. ci ; si ; s’y «

Ci est un adverbe de lieu signifiant ici.

Exemple : Ci-gît un être rare. 

Il peut précéder immédiatement un adjectif ou un participe passé, ou bien renforcer un adjectif ou un pronom démonstratifs.

Exemples : Ci-joint les attestations demandées. / Je vous prie de bien vouloir trouver deux formulaires ci-annexés. / Cet homme-ci s’appelle Michel. / Celles-ci sont les plus savoureuses.

Ci peut être aussi un pronom démonstratif. Il est alors l’abréviation de ceci par lequel on peut le remplacer.

Exemples : Nous comptons acheter ci et ça. = Nous comptons acheter ceci et cela. / Elles vont comme ci comme ça.

Si est une conjonction de subordination signifiant au cas où, à condition que ou un adverbe d’intensité (dans ce cas, il peut être remplacé par aussi, tellement) ou encore un adverbe d’affirmation équivalant à oui.

Exemples : Si tu disposes d’un peu de temps, téléphone-moi. = Au cas où tu disposerais d’un peu de temps… / Comment fait-il pour être si lent ? = … pour être aussi lent ? / Si, je le pense. = Oui, je le pense.

Si peut, enfin, être un nom masculin.

S’y est composé du pronom se élidé (pronom personnel réfléchi de troisième personne) et du pronom adverbial y. S’y, qui n’apparaît que devant un verbe, peut être remplacé par se … à cela ou se … là.

Exemples : Elle s’y est inscrite. = Elle s’est inscrite à cela. / Elles s’y sont invitées. = Elles se sont invitées à cela. / Il s’y est battu. = Il s’est battu là. / Ils s’y sont retrouvés. = Ils se sont retrouvés là.

En bref :

Ci = ici ou ceci

Si = au cas où ou aussi ou oui

S’y = se … à cela ou se … là

Exercice no 11 (corrigé p. 72)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Qui s’y frotte s’y pique.

2.À cette heure-ci, il devrait être au lit !

3.Il est toujours si gentil qu’elle ne sait comment refuser ses attentions.

4.Vous aurez remarqué qu’il y a quelques erreurs par-si par-là.

5.Elle si est installée, il y a un peu plus de quatre ans.

6.Sais-tu s’y tous ses amis seront présents ?

7.Il était s’y impatient de le retrouver qu’il n’a pas assisté à ses derniers cours.

8.C’est à peine si son père ose élever la voix !

9.Dites-moi s’y vous êtes d’accord avec lui.

10.Ils n’ont toujours pas accepté la situation, mais ils vont être forcés de si habituer.

11.Je vous prie de bien vouloir trouver ci-joint une copie de mon diplôme.

12.Son échec est des plus cuisants : il ne si attendait absolument pas.

13.Elle ne m’avait jamais paru s’y triste.

14.Ce n’est pas du crabe ? – Si ! c’est du crabe !

15.S’y j’avais su, je ne me serais pas donné autant de mal.

16.Ils n’ont rien emporté, si ce n’est leurs papiers d’identité et quelques photos.

17.Si seulement je pouvais m’en aller sans que l’on remarque mon départ !

18.C’est à peine ci son mari la regarde encore.

19.Je me demandais si tu serais libre à temps.

20.Je ne m’attendais pas à ce qu’il s’y référât aussi fréquemment. 

12. dans ; d’en «

Dans est une préposition qui peut être remplacée par à l’intérieur de ou par pendant. 

Exemples : Il est resté dans cette salle durant toute la nuit. = … à l’intérieur de cette salle… / Dans son enfance, les petites filles jouaient à la marelle. = Pendant son enfance…

D’en correspond à l’addition de la préposition de et du pronom adverbial en ou à l’addition des prépositions de et en, si en fait partie d’une locution comme en bas.

D’en peut généralement être remplacé par de … de cela. D’en précède habituellement un verbe à l’infinitif.

Exemples : Essaie d’en apprécier le goût. = Essaie d’apprécier le goût de cela. / Il a choisi d’en étudier la fréquence. = Il a choisi d’étudier la fréquence de cela. / Vu d’en haut, le jardin paraît petit.

Exercice no 12 (corrigé p. 72)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Elle s’installa dans un fauteuil profond puis s’endormit rapidement.

2.Valérie est entrée d’en l’enseignement comme on entre en religion.

3.Sonia vient de tirer un trait sur son passé et refuse catégoriquement, maintenant, d’en parler.

4.Elle recherche, dans les dictionnaires, les mots susceptibles de faire l’objet de questions.

5.Elle demanda à ses voisins la permission dans cueillir quelques-unes.

6.J’ai toujours eu le désir d’en assurer la restauration.

7.Elle aime lire, dans le journal, la notice nécrologique.

8.Ils errèrent dans les rues pendant de longues heures.

9.Je refuse de fouiller dans ses poches.

10.Reviens me voir d’en deux jours et je te donnerai les renseignements que tu cherches.

11.J’ai payé ce cartable d’en les trois cents euros.

12.Elle a porté des tresses d’en son enfance.

13.Je suis entrée dans sa chambre sans y avoir été préalablement invitée.

14.Ils rêvent d’en acheter !

15.Elle découpe les articles de journaux qui l’intéressent et les range d’en une boîte en fer.

16.Évite dans parler à tes parents, cela les peinerait inutilement.

17.Nous essayons d’en connaître toutes les rues !

18.Je suis très désireuse dans posséder.

19.Cesse d’en évoquer la mémoire.

20.Crois-tu qu’il serait bénéfique dans parler ?

13. d’avantage(s) ; davantage «

D’avantage(s) est composé de la préposition de élidée et du nom avantage, synonyme des noms profit, bénéfice, gain, intérêt qui peuvent le remplacer. D’avantage et d’avantages, plus fréquent, se rencontrent habituellement dans des phrases négatives.

Exemples : Je n’ai pas d’avantage à prendre un train plus tard. = Je n’ai pas de bénéfice à… / Vous n’aviez pas d’avantage à quitter votre pays. = Vous n’aviez pas de bénéfice à… / Il aura au moins bénéficié d’avantages fiscaux !

Davantage est un adverbe de quantité, synonyme de plus. Cet adverbe modifie généralement un verbe. 

Exemples : Ils veulent maintenant voyager davantage. = voyager plus / J’aimerais avoir davantage de temps. = plus de temps.

On n’emploie davantage ni devant un adjectif ni devant un adverbe.

On ne dit pas : « Elle est davantage petite que son frère », mais : « Elle est plus petite que son frère. » On ne dit pas : « Elle court davantage vite que lui », mais : « Elle court plus vite que lui. »

Davantage ne peut modifier un adjectif ; il peut cependant se rapporter au pronom personnel le lorsque ce dernier reprend un adjectif.

Exemple : Elle est intelligente, mais son frère l’est davantage.

Davantage apparaît dans deux constructions : davantage de et davantage que, la première signifiant plus de, la seconde plus que.

Exemples : Elle aimerait avoir davantage d’amis. = plus d’amis / Mon livre me plaît davantage que le tien. = … me plaît plus que le tien.

Exercice no 13 (corrigé p. 72)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Il faudrait qu’elle prenne d’avantage soin d’elle.

2.Crois bien que je ne tire pas davantage de cette situation !

3.Cette année, il y aura normalement d’avantage de personnes qui présenteront cet examen.

4.Cette vie loin de son domicile présente plus d’inconvénients que davantage.

5.Son absence ne peut durer d’avantage.

6.L’obtention d’avantages pécuniaires pourrait lui faire accepter ce poste très rapidement.

7.Consciencieux, il l’est maintenant bien d’avantage !

8.Il bénéficie aujourd’hui davantage matériels inespérés !

9.Travaille d’avantage et tu verras ton salaire augmenter.

10.Le soir, ils n’ont pas l’habitude de manger davantage.

11.Il y a plus de désagréments que d’avantages à devoir prendre un train journellement.

12.Cette femme n’est pas ponctuelle, mais son époux l’est davantage.

13.Je crains qu’il ne lui faille travailler encore bien davantage.

14.Il reconnut, sans hésiter davantage, qu’il avait vendu de la drogue à des lycéens.

15.La position et les relations de son beau-père lui permettaient alors de bénéficier d’avantages fiscaux.

16.Il faudrait qu’elle fasse ses confitures avec davantage de fruits.

17.Il aurait fallu qu’il ait d’avantage de temps pour achever correctement ce mémoire.

18.À quoi me servirait-il de gagner d’avantage d’argent ?

19.Vivre dans une capitale me paraît présenter moins d’avantages que d’inconvénients.

20.Il jouit d’avantages considérables depuis qu’il a publié ses quatre derniers ouvrages.

14. du ; dû «

Du est soit un article partitif, soit un article défini contracté (= de le). Dans un cas comme dans l’autre, il précède un nom. Du correspond au féminin de la. 

Exemples : Il avait alors droit à du pain et à du chocolat. (du est article partitif ; du pain = de la brioche) / Ils sont rentrés du théâtre tout contents. (du = de le ; il s’agit d’un article défini contracté ; du théâtre = de la gare.)

Dû est un nom masculin synonyme du nom dette.

Exemples : Ces habitants sont venus payer leur dû. = … payer leur dette. / Il considère sa présence comme un dû.

Dû peut être aussi le participe passé masculin singulier de devoir. (cf. règle 91/3)

Exemples : Ces vacanciers ont dû patienter pendant des heures ! / Ils ont dû apprendre à travailler efficacement.

Notez que le participe passé de devoir ne prend un accent circonflexe qu’au masculin singulier : dû. L’accent circonflexe disparaît au masculin pluriel (dus), au féminin singulier (due) et au féminin pluriel (dues).

Exercice no 14 (corrigé p. 72)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Il a dû perdre quelques kilos avant d’être opéré.

2.Chose promise, chose dûe.

3.Elle est revenue du cinéma, enchantée de son après-midi.

4.On lui a rendu les honneurs dûs à son rang.

5.Les sommes dûes ne représentent rien pour eux.

6.Si tu lui offres du pain et du fromage, il sera pleinement satisfait.

7.Lorsqu’il a été assassiné, il venait simplement réclamer son du.

8.Nous devons reconnaître qu’elle a eu bien dû courage ! 

9.Avec une régularité de métronome, ils mangent dû poulet tous les dimanches matin.

10.Elle aurait du attendre ses collègues plutôt que d’aller inspecter seule cette vieille bâtisse !

11.J’ai eu vent du malheur qui les a touchés.

12.Voici un tableau du à Pierre Guitton, peintre lochois.

13.Comment lui faire admettre que cette rencontre est due au seul hasard ?

14.À Noël, ses parents lui ont offert du parfum et une jolie étole.

15.Elle défendait son dû âprement, comme une personne qui a longtemps été privée de tout.

16.C’est une maladie qui est dûe essentiellement à une surcharge pondérale.

17.Ils n’ont pas eu, pour elle, les égards dus à son âge.

18.Ces récompenses sont dues à leur indéfectible dévouement.

19.Après six années de bons et loyaux services, elle considérait l’attribution de ce poste comme un du.

20.Voici un acte notarié en bonne et due forme.

15. eh bien ; et bien ««

Eh bien est une locution interjective qui introduit souvent une question, une information, un reproche ou un ordre. On peut la remplacer par alors.

Exemples : Eh bien, quand organisons-nous une prochaine réunion ? = Alors, quand… / Eh bien, montrez-moi votre relevé de notes ! = Alors, montrez-moi…

Quand on emploie cette locution en début de phrase, on la fait généralement suivre d’une virgule ; quand on l’emploie seule ou en fin de phrase, on l’accompagne d’un point d’interrogation ou d’un point d’exclamation.

Exemple : Vous avez rencontré ces nouvelles étudiantes ? Eh bien ?

Et bien est composé de la conjonction de coordination et et de l’adverbe bien. Apparaît généralement après ce bien un que, bien que étant une locution conjonctive courante.

Exemples : Il m’a menti, et bien ! / Il jouait alors du violon, et bien ! / Il n’a pas déjeuné et, bien qu’il soit tard, il n’a pas faim.

On peut, de la même façon, différencier eh quoi qui marque l’indignation, l’étonnement de et quoi.

Exemples : Eh quoi, tu voudrais aussi que je le félicite ? / Et, quoi qu’il arrive, vous ne devrez pas oublier que vous êtes capables de battre vos adversaires.

Exercice no 15 (corrigé p. 72)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Eh bien, qu’est-ce qui vous prend ? Redressez-vous et chaussez-vous !

2.Et bien, en voilà un gros chagrin !

3.Eh bien, eh bien, Marie, que vous arrive-t-il ?

4.L’annulation de ce contrat compromet évidemment nos accords et, bien entendu, l’avenir de notre société.

5.Eh quoi, vous êtes vraiment étonnés par le tour que prennent les choses ?

6.Et bien, nous prendrons les décisions qui s’imposent !

7.Eh, quoi que vous demandiez, vous l’obtiendrez.

8.Notre objectif est de leur proposer des menus variés eh bien équilibrés.

9.Eh quoi de plus passionnant que d’étudier la langue française ?

10.Il nous a dérobé une montre eh quoi d’autre ?

11.Eh quoi, tu ne trouves rien à dire ?

12.Et bien, et bien, mon cher oncle, pourquoi n’avez-vous pas dit la messe comme à l’accoutumée ?

13.Eh bien, pourquoi a-t-il quitté précipitamment la pièce en claquant la porte ?

14.Je m’en vais eh, quoi qu’il se passe, vous ne me reverrez pas avant la semaine prochaine !

15.Et bien, je regrette maintenant cette décision !

16.Ils ont appris à lire, à compter, à écrire eh quoi d’autre encore ?

17.Et bien, ce jour-là, elle comprit qu’elle s’était trompée sur toute la ligne !

18.Eh quoi, nous devrions maintenant considérer qu’il est aussi blanc que neige ?

19.Et bien, il faudra le faire changer d’avis !

20.Je serai toujours là et, quoi que tu fasses, je t’aiderai.

16. est ; et «

Est est une forme du verbe être (présent de l’indicatif, 3e personne du singulier) qui peut être remplacée par était.

Exemples : Il est souvent absent. = Il était souvent absent. / Elle est souvent perdue dans ses pensées.

Et est une conjonction de coordination qui permet d’unir des mots ou des groupes de mots. Elle exprime une addition.

Exemples : Il s’agit là d’un élève intelligent et travailleur. Il sait maintenant écrire, lire et calculer.

Exercice no 16 (corrigé p. 72)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Pourquoi faudrait-il qu’elle puisse et enseigner et chapeauter cette équipe ?

2.Elle travaillait auparavant à Paris est a fait toutes ses études aux États-Unis.

3.Et vous, cette activité, vous l’imaginez comment ?

4.Fais-lui confiance est tu ne seras pas déçu.

5.Il va lui falloir trouver et un nouveau travail est un nouveau logement.

6.Cette entreprise et à vendre depuis plus de trois ans.

7.Il est presque aussi mince et agile qu’un coureur cycliste.

8.Si compétent qu’il soit, il n’et pas taillé pour ce poste.

9.Il et vraiment trop tard pour apporter toutes ces modifications !

10.C’est un matériau qui est très prisé dans l’industrie automobile.

11.Toujours et-il qu’il lui faudra, dorénavant, être davantage attentif à son orthographe.

12.Et-il une personne parmi vous qui ait envie d’aller travailler à Lyon ?

13.Le château de Versailles et son parc recèlent des secrets qui sont ignorés de la plupart des visiteurs.

14.Il est des personnes que la routine rassure.

15.Est voilà qu’il se met subitement à parler de façon très rapide !

16.Il faudrait qu’il y ait au moins vingt et un participants.

17.Plus je parle avec lui est plus je me rends compte que son travail le passionne.

18.Ce manque de personnel est synonyme de crise et, malheureusement, de chômage.

19.Cet homme est cette femme ne reculent devant rien.

20.Sais-tu combien l’eau et précieuse ?

17. hors ; or «

Hors est une préposition signifiant à l’extérieur de.

Exemples : Les Bretons ont jadis bouté nos ennemis hors de France ! = à l’extérieur de la France / Ce moment passé en sa compagnie m’a semblé hors du temps.

Or est une conjonction de coordination que l’on emploie pour introduire un fait nouveau. Elle peut être remplacée par et.

Exemples : Ils veulent l’accuser, or ils n’ont recueilli aucune preuve de sa culpabilité. = Ils veulent l’accuser et ils… / Il était dentiste depuis une bonne vingtaine d’années. Or, un beau jour, il décida de devenir sculpteur. = Et, un beau jour…

Ces deux termes sont aussi présentés comme des adverbes dans les dictionnaires. 

Hors, comme adverbe, signifie dehors. Il subsiste uniquement dans la locution adverbiale hors tout (hors tout = en prenant en compte les plus grandes dimensions d’un objet). 

Or, comme adverbe, signifie maintenant. Aujourd’hui, on ne le retrouve que dans la locution adverbiale d’ores et déjà qui signifie dès maintenant, désormais.

Ces deux adverbes sont rassemblés dans ce vers de La Fontaine : « Or, adieu, j’en suis hors. » (Le Renard et le Bouc).

Exercice no 17 (corrigé p. 73)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Les ascenseurs de la gare de Lyon sont très souvent hors service.

2.Elle étudiait ce sujet depuis des années. Or, un jour, celui-là lui est apparu dénué d’intérêt.

3.Je suis rassurée de savoir qu’elle est maintenant or de danger.

4.Lorsqu’elle ne se sent pas bien, elle ferme les volets et vit hors du temps.

5.Mon frère et ma belle-sœur ont passé toutes leurs vacances dans un hôtel or catégorie.

6.Il était hors de lui après avoir lu ces propos diffamatoires.

7.Il a travaillé avec acharnement pendant six mois, or il vient d’échouer à son examen.

8.Elles voudraient maigrir, hors elles ne modifient nullement leurs habitudes alimentaires.

9.Il a pris un malin plaisir à nous donner les prix hors taxes.

10.Est-il normal qu’il soit or d’haleine dès qu’il monte un escalier ?

11.Il leur avait été déconseillé de se promener hors de la ville.

12.Le savoir or d’atteinte me rassure.

13.Avoir un enfant hors mariage était alors sévèrement condamné.

14.Je ne pense pas qu’elle réussira son concours, or elle a énormément travaillé.

15.À leur âge, ils sont considérés comme or course.

16.Elles m’ont toutes rendu des copies or sujet !

17.Il voudrait qu’on lui fasse confiance, hors il a toujours menti comme un arracheur de dents !

18.Je n’aimerais pas qu’elle vienne habiter chez moi, hors c’est ce qui risque de se produire.

19.Il s’agit là d’enseignants hors pair !

20.Ils ont échangé des propos peu amènes hors antenne.

18. l’a(s) ; la ; là «

L’a(s) correspond à l’addition du pronom personnel le élidé et du verbe avoir (indicatif présent, 2e ou 3e personne du singulier). On peut remplacer l’a(s) par l’avais ou l’avait.

Exemples : Où l’as-tu rencontrée ? = Où l’avais-tu rencontrée ? / Elle l’a prié de venir se joindre à nous. = Elle l’avait prié de venir se joindre à nous.

La est un pronom personnel ou un article défini féminin singulier, les deux pouvant être remplacés par le pluriel les.

Exemples : Je la trouve épanouie. (= Je les trouve épanouies ; la est un pronom personnel.) / La dernière personne qu’il ait recrutée est trilingue. (= Les dernières personnes qu’il ait recrutées sont trilingues ; la est un article défini.)

Là est un adverbe de lieu.

Exemples : Laisse-le là. = Laisse-le à cet endroit. / Ce sont là des fautes de syntaxe inadmissibles.

Ce terme vient parfois renforcer un démonstratif.

Exemples : À ce prix-là, j’en prends deux paires. / Celui-là te sera très utile.

Là est aussi une interjection, employée souvent pour apaiser ou encourager.

Exemples : Là ! avance doucement, tu y es presque ! / Là ! là ! calme-toi !

Exercice no 18 (corrigé p. 73)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Si tu l’as rencontres, essaie de lui faire part de nos inquiétudes.

2.Elle l’a vu se diriger vers sa voiture d’un pas précipité.

3.Voilà la raison pour laquelle elle a choisi de déménager.

4.Elle vit aujourd’hui dans une petite maison bretonne. C’est là qu’elle est née.

5.Est-ce la la version des faits qu’elle vous a donnée ?

6.S’il y a un problème à ce niveau-la, résolvez-le.

7.Cette voiture de fonction, elle la depuis cinq ans.

8.Elle l’a rencontré à plusieurs reprises dans le cadre de son activité professionnelle.

9.Laissez-là trouver sa voie même si elle doit commettre quelques erreurs pour ce faire.

10.Il la pria de s’asseoir puis l’invita à se présenter.

11.Nos étudiants prennent maintenant le nom de la Callas pour un nom commun féminin pluriel !

12.Faites-là démarrer doucement, elle a encore besoin d’être rodée.

13.Malheureusement, toutes ces choses-la sont filmées avec des téléphones portables !

14.Nous serons toujours là pour vous rendre service.

15.Les Américains connaissent maintenant tous les détails de la stratégie européenne.

16.Il me semble que tu l’as traitée de façon un peu cavalière.

17.Écoutez-la, elle peut vous donner des conseils très judicieux.

18.Je ne comprends pas ; ils devraient déjà être la !

19.Elle habite à quelques pâtés de maisons de là.

20.Je la trouve épanouie.

19. leur ; leur(s) «

Leur est un pronom personnel de la 3e personne du pluriel qui est invariable. Il signifie à eux, à elles et peut être remplacé par le pronom singulier qui lui correspond : lui.

Si cette substitution est possible, il est incorrect d’écrire leurs.

Exemples : Il leur a offert des jonquilles. = Il a offert des jonquilles à elles, il lui a offert des jonquilles. / Elle leur a dicté un texte de Maupassant. = Elle a dicté un texte à eux, elle lui a dicté un texte.

Leur est un adjectif possessif signifiant qui les concerne, qui leur appartient. Il précède un nom masculin ou féminin et s’accorde en nombre avec ce nom. Si vous employez un nom au pluriel, vous devrez donc écrire : leurs.

Exemples : Ils ont peaufiné leur dossier. / Elles n’ont pas rendu leur copie à temps. / Leurs péchés sont véniels.

Cet adjectif possessif entre dans la composition du pronom possessif : le leur, la leur, les leurs.

Exemple : J’ai oublié mes clefs. Prenons-nous les leurs ?

Exercice no 19 (corrigé p. 73)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Avez-vous visité leurs nouveaux locaux ?

2.Ils ont confié leur deux fils à leurs grands-parents pendant tout l’été.

3.Je leur trouve toujours des circonstances atténuantes.

4.Nous leurs avons demandé de nous tenir informés de leurs résultats.

5.Ils ont élevé ces cinq enfants comme les leurs.

6.Qui a pu s’en prendre à eux ? Nous ne leurs connaissions pas d’ennemis !

7.Elle ne leur fait absolument pas confiance.

8.Vous ne m’en voudrez pas si je leur dis ce que je pense de leur attitude ?

9.J’admets vos opinions, mais je ne comprends pas les leur.

10.Vous leurs avez témoigné votre reconnaissance de façon charmante.

11.Que font leurs parents pour les aider ?

12.J’ai choisi de leurs donner ces informations le plus rapidement possible.

13.Je voudrais que vous leur fassiez faire ce même exercice plusieurs fois de suite.

14.Ces idées étaient les miennes, ils les ont faites leurs.

15.Elles empruntent souvent nos ouvrages, mais elles n’aiment pas prêter les leurs.

16.Si vous leurs communiquez ces informations, que vous donneront-ils en retour ?

17.Elles n’ont pas souhaité déranger leur chef et ami.

18.Dire qu’ils laissent des fautes d’orthographe dans tous leur rapports !

19.Leurs enfants leurs demandent souvent comment ils se sont rencontrés.

20.Il devrait leur obéir docilement.

20. ni ; n’y «

Ni est une conjonction de coordination qui exprime la négation. Elle peut être remplacée par et après transformation de la phrase négative, dans laquelle elle apparaît, en phrase affirmative. Cette conjonction est souvent répétée.

Exemples : Elle n’est parvenue ni à atteindre le téléphone ni à se hisser jusqu’à son lit. = Elle est parvenue à atteindre le téléphone et à se hisser… / Tu n’es ni le premier ni le dernier à avoir ce type de comportement. = Tu es le premier et le dernier à avoir…

N’y est composé de l’adverbe de négation ne élidé et du pronom adverbial y. N’y peut être remplacé par y après transformation de la phrase négative, dans laquelle il apparaît, en phrase affirmative. 

N’y précède toujours un verbe.

Exemples : Une chienne n’y retrouverait pas ses petits. = Une chienne y retrouverait ses petits. / Pourquoi n’y ai-je jamais songé ? = Pourquoi y ai-je songé ?

Exercice no 20 (corrigé p. 73)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Ce n’est une petite affaire ni pour la police locale ni pour la police fédérale.

2.Je n’y vais jamais sans y être invitée.

3.N’avez-vous n’y famille ni amis qui puissent vous entourer d’affection en ces moments difficiles ?

4.Je ni comprends rien : comment celle-là a-t-elle pu échouer alors que celle-ci a brillamment réussi ?

5.Ils n’y pensent qu’au moment des fêtes de fin d’année.

6.Ni toi ni moi ne pouvons l’aider à prendre une telle décision !

7.Elle ne craint n’y l’excès de travail ni le manque de sommeil.

8.Je crois qu’en fait j’ai toujours su que je n’y arriverais jamais !

9.On ni entre qu’accompagné d’un policier.

10.Vous accompagner à cette conférence ? Je n’y manquerai pas !

11.Elle ne peut n’y ne veut accepter cette offre sans en parler préalablement avec son supérieur.

12.Elle ne lit ni n’écrit, depuis que ses livres ont brûlé dans cet incendie.

13.Je ni renoncerai jamais tant qu’elle sera en vie.

14.Que je fasse ce travail à votre place ? N’y comptez pas !

15.Nous l’avons menacé puis supplié, mais rien ni a fait.

16.Ni les étudiants ni leurs parents ne semblent avoir une idée juste du travail à fournir.

17.Il m’a envoyé un message pour m’indiquer qu’il n’y est pour personne, cet après-midi.

18.Nous nous devons de reconnaître qu’il n’est ni intelligent n’y travailleur. 

19.Elle doit être extrêmement triste aujourd’hui, mais je n’y peux malheureusement rien.

20.Que ces deux enseignants soient recrutés ? Je ni tiens absolument pas !

21. notre ; nôtre «

On écrit habituellement notre quand ce terme précède immédiatement un nom ou un groupe nominal. Dans les autres cas, on écrit nôtre.

Exemples : Nous ne pouvions envisager un seul instant de leur confier notre sort. → notre précède immédiatement le nom sort. / Notre menu n’est pas encore définitivement établi. → notre précède immédiatement le nom menu. / Vous ne ferez jamais partie des nôtres. → nôtres ne précède pas immédiatement un nom. / Votre réussite, nous l’avons faite nôtre. → nôtre ne précède pas immédiatement un nom.

Quand notre précède immédiatement un nom, c’est un déterminant possessif de la première personne du pluriel. Quand ce terme prend un accent, il entre généralement dans la composition des pronoms possessifs le nôtre, la nôtre, les nôtres.

Exercice no 21 (corrigé p. 73)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Il est regrettable que nôtre collaboration prenne fin si rapidement.

2.Leur fille est aussi sportive que la notre.

3.Elle lui a présenté ce projet à notre insu.

4.Ils ont une très belle collection de bijoux finlandais des années soixante-dix, la nôtre me semble moins intéressante.

5.Se souvient-il encore seulement de nôtre existence ?

6.Cette famille est maintenant la nôtre.

7.Votre existence commence, la notre se termine.

8.Rappelle-lui que nôtre bureau se trouve juste à côté du sien.

9.Votre famille et la nôtre n’en formeront bientôt qu’une.

10.Notre avenir paraissait alors tout tracé !

11.Il ne semble pas que leur ordinateur fonctionne mieux que le notre.

12.Nous avons fini d’écrire notre livre, il y a seulement quelques heures.

13.Ne perds pas ton temps et, surtout, ne nous fais pas perdre le nôtre !

14.Je me demande si nôtre grand choix de couleurs retiendra leur attention.

15.Nous considérons maintenant ce pays comme nôtre.

16.Leurs enfants parlent italien et anglais, les notres chinois et russe.

17.Nôtre tâche n’est vraiment pas des plus aisées !

18.Soyez certain que nous y mettrons du nôtre !

19.Elle ne s’intéresse absolument pas à notre sort !

20.Est-il vrai que votre société et la notre vont fusionner ?

22. on ; ont «

On est un pronom personnel indéfini de la 3e personne. Il désigne un être humain ou un groupe d’êtres humains. Il est toujours sujet et toujours suivi d’un verbe à la 3e personne du singulier, sauf quand l’inversion du sujet s’impose.

Exemples : On a souvent recours à eux. / On est de plus en plus seul. / Que pourrait-on faire pour que vous changiez d’avis ?

Ont est une forme du verbe avoir (présent de l’indicatif, 3e personne du pluriel) qui peut être remplacée par avaient.

Exemples : Ils ont fait tous les efforts possibles. = Ils avaient fait… / Ils ont tenté cette aventure pour voir de quoi ils étaient capables. = Ils avaient tenté…

Exercice no 22 (corrigé p. 73)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Ils n’on qu’à transmettre cette affaire aux autorités locales !

2.Les nouveaux dirigeants de la société n’ont pas tenu compte de nos accords.

3.Si l’ont m’avait informée de ces changements, je n’aurais pas renouvelé mon contrat.

4.Ils on maintenant réussi à éloigner leurs concurrents sérieux.

5.Ont est prié de ne pas jeter ses mégots sur le trottoir.

6.Ils nous ont envoyé un message pour nous féliciter chaleureusement de notre réussite.

7.Ils on eu de fréquents entretiens avec ce chasseur de têtes.

8.Ont raconte qu’il a créé cette entreprise en mil neuf cent quatre-vingt-quatre.

9.Tout cela est ont ne peut plus embarrassant !

10.Les patients de ce service on tout au plus dix mois à vivre.

11.À son âge, on ne considère généralement pas que sa vie est derrière soi.

12.Si ces personnes continuent à agir ainsi, on pourra les attaquer en justice.

13.Ils ont la confiance de leur supérieur depuis qu’ils ont conclu ce contrat.

14.Je crois qu’elles on un train pour Paris dans deux heures.

15.Cette banque a compris que les jeunes ont de petits moyens, mais de grands besoins.

16.Ils ont le temps de faire sereinement le travail demandé.

17.Ont comprend mieux, ainsi, la déception des Égyptiens.

18.Ils ont une liaison depuis plusieurs mois.

19.Quand on sait à quoi s’attendre, on est au moins soulagé de la peur de l’inconnu.

20.Ils on l’habitude de licencier leurs employés pour des motifs futiles.

23. ou ; où «

Ou est une conjonction de coordination que l’on peut remplacer par ou bien. Quand cette substitution est impossible, on écrit où.

Exemples : Tu veux acheter une veste ou un blouson ? = Tu veux acheter une veste ou bien un blouson ? / Ou tu restes, ou tu pars.

Où peut être pronom relatif, adverbe relatif ou adverbe interrogatif, il renvoie alors à un lieu, à un temps ou à un état.

Quand où est un pronom relatif ou un adverbe relatif (le pronom relatif a un antécédent exprimé alors que l’adverbe n’en a pas), il peut être remplacé par dans lequel (laquelle, lesquels, lesquelles) ou par à l’endroit où. 

Exemples : J’irai bientôt habiter la maison où je suis né (= dans laquelle je suis né ; où a pour antécédent maison : c’est un pronom relatif.) / J’irai où le vent me conduira. (= à l’endroit où le vent me conduira ; où n’a pas d’antécédent exprimé : c’est un adverbe relatif.)

Quand où est un adverbe interrogatif, il peut être remplacé par dans quel endroit ?

Exemples : Où comptes-tu aller ? = Dans quel endroit comptes-tu aller ? / Où travailles-tu ? = Dans quel endroit travailles-tu ?

Exercice no 23 (corrigé p. 73)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Est-ce que vous savez d’où viennent ces problèmes ?

2.Elle pense partir en vacances en juillet où en août.

3.Ou elle cherche un nouveau poste à Tours, ou elle reprend le chemin de Lyon.

4.Il faudrait que nous constituions une équipe de neuf où dix personnes.

5.Ou rencontrer des personnes qui ont envie de s’investir dans leur activité professionnelle ?

6.Nous terminerons cette étude mercredi ou jeudi.

7.Qu’il obtienne où non cet examen, il bénéficiera bientôt d’une belle promotion.

8.Elle ne sait ou se réfugier.

9.Ou il choisit d’obéir, ou il va se calmer dans sa chambre.

10.Je me demande où il a bien pu ranger ces factures !

11.Il va lui falloir mettre un terme à cette situation, d’une manière où d’une autre.

12.Peux-tu me dire ou il est passé ? Je le cherche depuis une demi-heure !

13.Ou sont les dossiers de ces clients ?

14.Je sens chez lui un manque de confiance, où plus exactement le sentiment qu’il n’a pas sa place parmi les autres étudiants.

15.Au train où vont les choses, il y aura deux fois plus d’étudiants l’année prochaine.

16.Tous ses collaborateurs, qu’ils habitent en banlieue ou en province, travaillent dans les trains qui les ramènent à leur domicile.

17.Je crois qu’il accepterait de travailler n’importe où, pourvu que son épouse puisse l’accompagner.

18.Six où sept étudiants attendent ensemble, dans cette classe, de passer devant le jury d’orthophonistes.

19.Il serait préférable que vous ne rentriez pas chez vous en voiture, dans l’état où vous êtes.

20.Il fut un temps ou il était beaucoup plus aisé de trouver un emploi intéressant.

24. par ce que ; parce que «

Parce que est une locution conjonctive introduisant une proposition circonstancielle de cause. Elle répond à la question : « Pourquoi ? » Parce que peut être remplacé par car, par étant donné que.

Exemples : Il apprend l’anglais parce qu’il voudrait s’expatrier. = Il apprend l’anglais pourquoi ? Parce qu’il voudrait s’expatrier. Il apprend l’anglais car il voudrait s’expatrier. / Cette entreprise ferme parce qu’elle ne reçoit plus de commandes.

Par ce que correspond à l’addition de la préposition par, du pronom démonstratif ce et du pronom relatif que. La proposition relative qu’introduit par répond à la question : « Par quoi ? » Elle peut être remplacée par cela. On peut aussi remplacer ce par cela même.

Exemples : Il est très influencé par ce que vous lui dites. = Il est très influencé par quoi ? Par ce que vous lui dites. Il est très influencé par cela. Il est très influencé par cela même que vous lui dites. / Vous avez la chance d’être passionné par ce que vous faites.

Exercice no 24 (corrigé p. 73)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Sommes-nous toujours guidés par ce que nous dicte notre conscience ?

2.Il paraît vraiment très touché parce que vous venez de lui apprendre.

3.Commencez par ce que je vous ai demandé de faire, ensuite vous pourrez approfondir vos connaissances.

4.Nous avons glissé uniquement par ce que le sol était gras.

5.Ces élèves sont absents parce que malades.

6.Tu sembles littéralement émerveillée parce que tu viens de voir.

7.C’est parce qu’il a refusé d’être muté que tu t’es séparée de lui ?

8.Leurs gestes ont simplement été dictés parce qu’ils ont éprouvé.

9.Je suis entièrement convaincue par ce que je viens d’entendre.

10.Je fais cela uniquement par ce que j’en ai envie.

11.Ils ont été promus parce qu’ils ont fait preuve d’un courage héroïque à maintes reprises.

12.Il a été fortement découragé parce que tu lui as dit ce matin.

13.Cette ancienne collègue a démissionné par ce que son époux n’a pas voulu solliciter de mutation.

14.Elle est extrêmement fatiguée parce qu’elle se couche trop tard.

15.À en juger par ce que j’ai entendu, trois salariés sur sept vont être licenciés.

16.Mon refus catégorique a été motivé parce que j’ai lu dans ces quelques pages.

17.C’est par ce que nous avons manqué de rigueur dans notre travail que nous avons échoué.

18.Il est heureux que je sois passionnée par ce que je fais !

19.Nous avons été vraiment choqués par ce que vous nous avez montré.

20.Cet appartement est glacé par ce que situé sous les toits.

25. peu ; peut ; peux «

Peux correspond à la 1re et à la 2e personne du singulier de l’indicatif présent du verbe pouvoir. Il est possible de remplacer peux par pouvais.

Exemples : Est-ce que je peux vous poser une question ? = Est-ce que je pouvais vous poser une question ? / Tu peux compter sur moi. = Tu pouvais compter sur moi.

Peut correspond à la 3e personne du singulier de l’indicatif présent du verbe pouvoir. Il est possible de remplacer peut par pouvait.

Exemples : Il ne peut rien se reprocher. = Il ne pouvait rien se reprocher. / Peut-il prendre contact avec vous ? / Peut-elle se permettre de vous soumettre une de ses idées ?

Peu est un adverbe qui indique une petite quantité. Il est généralement possible de le remplacer par son antonyme : beaucoup.

Exemples : Ces employés travaillent peu. = Ces employés travaillent beaucoup. / Peu de personnes ont assisté à ce concert. = Beaucoup de personnes ont assisté à ce concert. 

Il entre, comme nom, dans la composition des constructions suivantes : le, ce, mon, ton, son peu + de + complément.

Exemple : Le peu d’argent que je lui ai envoyé lui a permis de se nourrir pendant un mois.

Exercice no 25 (corrigé p. 73)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Peut de personnes ont accepté de le rencontrer.

2.Il peux certainement faire mieux.

3.Si chacun y met un peu du sien, les choses devraient pouvoir s’arranger.

4.Je peux demander à cet homme de s’éloigner, si tu le souhaites.

5.Il peut se faire que je sois en retard de quelques minutes.

6.Je crois que je peut t’aider à emballer ces vêtements.

7.Ce qui est désagréable, c’est qu’il peu changer très facilement d’avis !

8.Il peu prendre contact avec moi dès qu’il le souhaite.

9.Dis-moi si tu veux que j’ajoute un peut de sucre.

10.Il les estimerait davantage s’ils lui témoignaient un peux plus de respect.

11.On ne peut malheureusement pas modifier le cours des choses.

12.Peux-il les faire patienter quelques secondes ?

13.Je me demande si je peut me permettre de lui proposer ces objets.

14.Il ne peut malheureusement pas assister à ce concert.

15.Est-ce que tu penses qu’il peu réussir ?

16.Nous n’aurons certainement que peu de corrections à apporter à ce texte.

17.Est-ce que tu peut t’assurer qu’il est en bonne santé ?

18.Peut-il être obligé, dans ces circonstances, de payer l’intégralité de la somme ?

19.Cette étudiante croit trop peut en elle.

20.Il aimerait profiter pleinement du peux de jours qu’il lui reste à vivre.

26. peut-être ; peut être «

Peut-être est un adverbe qui peut être remplacé par probablement, sans doute.

Exemples : Peut-être a-t-il eu raison d’agir ainsi. = Sans doute a-t-il eu raison d’agir ainsi. / Il va peut-être être nommé à la tête de cette entreprise.

Peut être correspond à la succession de pouvoir à l’indicatif présent (3e personne du singulier) et du verbe être à l’infinitif. On peut remplacer peut être par pouvait être.

Exemples : Elle peut être contente de ses bêtises ! = Elle pouvait être contente de ses bêtises ! / Il a beaucoup travaillé, mais il peut être satisfait du résultat.

Exercice no 26 (corrigé p. 74)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Il eût peut-être mieux valu ne jamais quitter cette entreprise.

2.Si elle s’autorisait à envoyer des curriculum vitæ, peut être trouverait-elle un poste plus proche de son domicile.

3.Il peut être utile de faire appel à des étudiants pour vanter une école.

4.Je répondrai à ce message peut-être demain, peut-être après-demain.

5.Il y a peut être plus de trente fautes à repérer dans ce texte.

6.Elle peut-être amenée à l’interroger dans le cadre de cette enquête.

7.Ces cours sont très utiles, indispensables peut-être.

8.Il recevra peut être suffisamment de dons pour créer sa fondation.

9.Nul ne peut-être tenu pour responsable de cet incident technique.

10.Nous allons peut être devoir vous quitter plus tôt que prévu.

11.Cela fait peut-être trois semaines que j’attends de ses nouvelles.

12.Peut être aurons-nous le plaisir de nous revoir durant l’hiver.

13.Une facture peut-être fournie aux personnes qui le souhaitent.

14.Aucun rabais supplémentaire ne peut être consenti en cette période de crise.

15.L’existence de civilisations extraterrestres peut être aisément remise en question.

16.Il me semble qu’un tel résultat peut-être obtenu assez rapidement.

17.Vous croyez peut être que cela est sans importance ?

18.Il peut être injuste de n’en sélectionner que trois sur dix.

19.Vous pensez peut être que vous pouvez arrêter de travailler quand bon vous semble !

20.Cet article sur la notion d’aspect en français peut être très facilement téléchargé.

27. plus tôt ; plutôt «

Plutôt est un adverbe qui signifie davantage, assez ou plus exactement.

Exemples : Ces femmes ont agi ainsi par ignorance plutôt que par que méchanceté. = … par ignorance davantage que par méchanceté. / Sa situation est plutôt stable. = Sa situation est assez stable. / Toutes ces personnes licenciées ne sont pas en colère, mais plutôt peinées. = … mais, plus exactement, peinées.

Plus tôt correspond à l’addition des adverbes plus et tôt. Ces deux éléments signifient avant, plus vite. Pour vérifier qu’ils ne sont pas soudés dans l’écriture, on peut les remplacer par plus tard.

Exemples : Les robes légères se vendent toujours plus tôt que les maillots de bain. = Les robes légères se vendent toujours plus tard que les maillots de bain. / Je souhaite que ces personnes soient fixées sur leur sort le plus tôt possible. = Je souhaite que ces personnes soient fixées sur leur sort le plus tard possible.

Exercice no 27 (corrigé p. 74)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Je vous conseillerais de prendre plus tôt celui-ci.

2.Nous sommes bien évidemment revenus plutôt que prévu.

3.Goûtez donc plutôt l’agneau.

4.Sa beauté vient de son père, mais son intelligence provient plus tôt de sa mère.

5.Plus tôt vous finirez vos devoirs, plus tôt vous pourrez aller jouer.

6.Je préfère lui téléphoner pendant dix minutes, plutôt que d’avoir à lui envoyer vingt e-mails.

7.Nous avons accueilli cet été un groupe d’adolescents américains, de préadolescents plutôt.

8.Lisez ce dossier et faites-m’en une synthèse au plutôt.

9.Elle m’a confié le sort de la société en son absence ou, plus tôt, elle m’a fait croire qu’elle le remettait entre mes mains.

10.Elle n’avait pas plus tôt achevé sa phrase qu’il se levait et partait.

11.Venez nous rejoindre le plus tôt possible.

12.Faites attention, il pourrait être là plutôt que prévu.

13.C’est un collègue plutôt compétent.

14.Essayez de me donner votre réponse au plus tôt, nous allons clore les inscriptions.

15.Plutôt vous commencerez à travailler, mieux cela sera.

16.Cet adolescent se ferait exclure de son lycée, plus tôt que de reconnaître qu’il a giflé son camarade.

17.Notre rendez-vous d’affaires a été plus tôt bref.

18.Nous avons mis les manteaux en vitrine plus tôt que l’an dernier.

19.Pour que nous puissions partir à dix heures, il faudrait qu’elle arrive plutôt que d’habitude.

20.Choisissez cette toile rouge plutôt qu’un lainage noir.

28. pour ce faire ; pour se faire «

Il convient de différencier pour ce faire de pour se faire, ce faisant de se faisant. On écrit ce quand on peut remplacer ce mot par cela. Dans les autres cas, on emploie se.

La locution pour ce faire signifie à cette fin. Le pronom démonstratif ce, qui entre dans sa composition, désigne ce qui a été précédemment dit. Il peut être remplacé par cela. 

Pour ce faire = Pour faire cela 

Exemples : Chaque année, nous essayons d’améliorer nos cours et nous travaillons d’arrache-pied pour ce faire. = … pour faire cela. / Pour ce faire, vous devez ouvrir un compte. = Pour faire cela…

Pour se faire contient le pronom personnel réfléchi de la 3e personne : se. Ce syntagme précède généralement un infinitif, mais il peut aussi prendre place devant un nom, accompagné ou non d’une préposition.

Exemples : Ils travaillent plus que de raison pour se faire bien voir. / Elle a dû batailler ferme pour se faire une place dans ce groupe. / Il faut qu’elle fasse des efforts pour se faire à cette idée ! / Pour se faire, cette exposition devra être temporaire.

Il faut, de la même façon, distinguer ce faisant (= en faisant cela) et se faisant.

Exemples : Ce faisant, elle l’écoutait d’une oreille distraite. = En faisant cela… / Elle a informé son supérieur des difficultés que rencontrent ses collègues, se faisant le porte-parole de ces dernières.

Exercice no 28 (corrigé p. 74)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Il faut davantage de temps pour se faire une opinion.

2.Pour se faire, procédez comme cela est indiqué ci-dessous.

3.Il est nécessaire qu’elle fasse cette démarche pour se faire rembourser.

4.Se faisant, vous progresserez.

5.Pour se faire, vous devez noter tout ce qui vous est dit.

6.Cet enfant aime faire le clown pour ce faire remarquer.

7.Il convient, pour ce faire, de respecter leurs choix.

8.Il s’est fait connaître en ce faisant le défenseur des opprimés.

9.Ces étudiants disposeront de trente minutes pour ce faire valoir.

10.Il approfondit ses connaissances et, ce faisant, nourrit sa confiance en soi.

11.Elle tenait à la main un tournesol pour se faire reconnaître.

12.Cependant, pour se faire, elle doit recruter de nouveaux collaborateurs.

13.Cette réussite a encouragé nos salariés et, ce faisant, leur a donné envie de parfaire leur formation.

14.Cette adolescente garde des enfants pour ce faire de l’argent de poche.

15.Cliquez, pour se faire, sur l’un des sigles apparaissant au bas de votre écran.

16.Ce reportage montre des femmes ce faisant lapider.

17.Elle s’est acheté ce bracelet bleu simplement pour se faire plaisir.

18.Ces salariés sont descendus dans la rue pour se faire entendre.

19.Pour se faire, vous devez commencer par remplir ce formulaire.

20.Il faut se servir d’un heurtoir pour ce faire ouvrir.

29. près ; prêt «

Près est un adverbe, donc une forme invariable, qui signifie à une petite distance, à côté, à proximité. 

Exemples : Elle est venue s’installer près de nous. = Elle est venue s’installer à côté de nous. / Il est près de midi. 

Prêt, dont le féminin est prête, est un adjectif signifiant préparé.

Exemples : Tenez-vous prêts, nous pouvons avoir à partir à n’importe quel moment. = Tenez-vous préparés. / Ces hommes sont prêts au combat.

Veillez à ne pas confondre près de + infinitif qui signifie sur le point de et prêt à + infinitif dont le sens est préparé pour, disposé à. Associez la préposition de avec l’adverbe près, la préposition à avec l’adjectif prêt.

Exemples : Elle m’a paru près de pleurer. = Elle m’a paru sur le point de pleurer. / Ces bâtiments décrépis sont près de s’écrouler. = Ces bâtiments décrépis sont sur le point de s’écrouler. / Elle paraît prête à affronter sa peur du vide. = Elle paraît disposée à affronter sa peur du vide. / Ils sont toujours prêts à rendre service. = Ils sont toujours disposés à rendre service.

Notez que les deux expressions sont parfois possibles.

Exemples : Elle est près de déménager. = Elle est sur le point de déménager. / Elle est prête à déménager. = Elle est disposée à déménager.

Exercice no 29 (corrigé p. 74)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Ces adolescents sont prêts de se battre.

2.Ces légumes sous vide sont prêts à être consommés.

3.Ces animaux dangereux sont passés prêts de nous.

4.Ils sont près de partir.

5.Je crois que cela lui a servi de leçon : il n’est pas près à recommencer !

6.Ce vêtement paraît près de se déchirer.

7.Cette maison idéale serait située près d’un lac.

8.Nos soldats sont sur le terrain, prêts d’intervenir.

9.Il est prêt à affronter les tempêtes les plus violentes.

10.Cet homme l’a suivie de très prêt. 

11.Ils sont près à tout faire pour gagner quelques euros.

12.Viens prêt de moi.

13.Ils sont prêts d’acheter cette maison.

14.Cet homme est près à répondre de son acte.

15.Il est près à tout pour elle !

16.Ce chien semble près de mourir.

17.On vend maintenant des pains près à cuire.

18.Ces hommes sont près au combat.

19.Ils sont malheureusement prêts d’abandonner la partie.

20.Ces voleurs étaient manifestement prêts à tout.

30. quand ; quant ; qu’en «

Quand est une conjonction de subordination qui sert à exprimer un rapport de temps ou d’opposition. 

Exemples : Ils vous enverront leur rapport quand ils le décideront. / Elle ne sort pas de chez elle quand il pleut. / Tu acceptes d’aider cet étranger quand tu te dis raciste !

Quant à est une locution prépositive équivalant à pour ce qui est de, en ce qui concerne. Quant est donc toujours suivi de à.

Exemples : Nous avons des doutes quant à l’intérêt d’une telle réforme. = … en ce qui concerne l’intérêt d’une telle réforme. / Quant à eux, nous ne savons pas ce qu’ils vont devenir.

Qu’en est composé de la conjonction de subordination que élidée et de en, qui peut être préposition ou pronom adverbial. Lorsque en est pronom, il équivaut à de cela.

Exemples : Ces soldats n’interviennent qu’en situation de crise. / Qu’en retenir ? = Que retenir de cela ?

Exercice no 30 (corrigé p. 74)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Quand à ces personnes, je n’ai jamais compris leurs mobiles !

2.Je ne sais qu’en penser.

3.Il est régulièrement en retard quant il vient de chez lui à vélo.

4.J’aimerais, quant à moi, qu’il n’essaie plus de prendre contact avec nous.

5.Quand bien même vous seriez en retard, vous pourriez assister à la fin du cours.

6.Quand est-il de ce travail ? Quand l’aurez-vous terminé ?

7.Nous logeons dans un hôtel qui est proche de la gare quant nous allons rencontrer nos fournisseurs.

8.Peux-tu te permettre de louer cet appartement sans savoir ce qu’en pensent tes parents ?

9.Quant aux locaux, il y aurait beaucoup à dire !

10.Quand donc allez-vous finir de consulter ces documents ?

11.Ce n’est quand accomplissant cette tâche qu’elle pourra se rendre compte de nos difficultés quotidiennes.

12.Quand à lui faire une place au sein de notre équipe, nous n’y songeons pas.

13.Vous connaissez maintenant notre décision. Quant pensez-vous ?

14.Quant à ses enfants, elle n’a pu les recevoir qu’à Noël.

15.Son absence est répréhensible, quelle qu’en soit la cause.

16.Quelles ont été leurs réactions quand tu les as prévenus ?

17.Je pensais qu’il ne travaillait pas, alors qu’en réalité il ne comprenait pas ses cours.

18.Craignez-vous le quand-dira-t-on ?

19.Elle ne veut être placée quant tête de file.

20.Je pense qu’il travaillera plus rapidement qu’en il aura mémorisé les gestes à accomplir.

31. quel (quelle, quels, quelles) que ; quelque(s) «« et «««

On écrit quel (quelle, quels, quelles) que lorsque ces deux termes sont suivis des verbes être, devenir, devoir être, paraître, pouvoir être, sembler.

Que est une conjonction de subordination, quel est un adjectif attribut. On accorde cet adjectif, en genre et en nombre, avec le nom (le sujet) auquel il se rapporte. Ce tour concessif appelle le subjonctif.

Exemples : Elle porte un manteau noir, quel que soit le temps. → accord de l’adjectif quel avec le nom temps. / Il sort tous les jours son chien, quelles que soient les conditions climatiques. → accord de l’adjectif quelles avec le nom conditions. / Il aime toutes les plantes, quelles qu’elles soient. → accord de l’adjectif quelles avec le pronom elles. / J’aiderai ces adolescents, quels que soient leurs projets. → accord de l’adjectif quels avec le nom projets. 

On écrit quelque(s), en un mot, lorsque ce terme équivaut à un, à plusieurs ou à environ.

Quand quelque équivaut à un ou à plusieurs, il est adjectif indéfini et variable ; quand quelque équivaut à environ, il est adverbe et invariable.

Exemples : Il lui faudra passer quelque temps en prison. → quelque temps équivaut à un temps ; quelque est adjectif et s’accorde avec le nom temps. / Il finira certainement sa vie sur quelque île lointaine. → quelque île équivaut à une île ; quelque est adjectif et s’accorde avec le nom île. / Elle a mangé quelques cerises dans l’après-midi. → quelques cerises équivaut à plusieurs cerises ; quelques est adjectif et s’accorde avec le nom cerises. / Il a fait quelque trente fautes à sa dictée. → quelque trente fautes équivaut à environ trente fautes ; quelque est adverbe et donc invariable. / Ils ont parcouru quelque trois cents kilomètres dans la nuit. → quelque trois cents kilomètres équivaut à environ trois cents kilomètres ; quelque est adverbe et invariable.

Ne confondez pas quel (quelle, quels, quelles) que et quelque(s) … que. Dans cette dernière expression, quelque s’écrit en un mot. Il est soit adjectif et variable, soit adverbe et invariable.

Quelque est adjectif et variable lorsqu’il précède un nom.

Il peut être remplacé par quel(les) que soi(en)t…

Exemples : Il l’admire, quelque bêtise qu’elle dise. = … quelle que soit la bêtise qu’elle dise. / Quelques péchés qu’il commette, il est absous. = Quels que soient les péchés qu’il commette… / Cet enfant manque d’assurance, quelques compliments qu’on lui fasse. = … quels que soient les compliments qu’on lui fasse.

Quelque est adverbe et invariable lorsqu’il précède un adjectif ou un adverbe. 

Il peut être remplacé par si ou par aussi.

Exemples : Quelque turbulents que soient ces enfants, ils trouveront une famille pour les accueillir. = Si turbulents que soient ces enfants… / Quelque joliment qu’elle s’habille, il trouve toujours une remarque déplaisante à faire. = Aussi joliment qu’elle s’habille…

Quand quelque précède un nom accompagné d’un adjectif, il est adverbe et invariable ou adjectif et variable.

Quelque est adverbe et invariable lorsque le nom est attribut. Pour ce faire, le verbe qui suit que doit être le verbe être ou un verbe d’état.

Exemple : Quelque bons chercheurs qu’ils soient, ils ne trouvent pas de laboratoires pour les accueillir. → qu’, c’est-à-dire chercheurs, est attribut du sujet ils.

Quelque est adjectif et variable quand le nom n’est pas attribut.

Exemple : Quelques bonnes chaussures de marche qu’elle ait, elle est rentrée avec des ampoules aux pieds. → qu’, c’est-à-dire chaussures, est COD du verbe avoir.

En bref :

Quelque + adjectif ou adverbe + que = Quelque est invariable ;

Quelque + nom + que = Quelque s’accorde avec le nom ;

Quelque + adjectif + nom + que = Quelque est invariable si que est suivi du verbe être ou d’un verbe d’état ; quelque s’accorde avec le nom dans les autres cas.

Pour atteindre le niveau Supérieur du Certificat Voltaire, il vous faut savoir différencier quel que de quelque ; pour atteindre le niveau Excellence, il faut savoir choisir entre quelque et quelques dans le tour concessif quelque(s) … que.

Exercice no 31/1 (corrigé p. 74)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect. (Niveau Supérieur)

1.Il restera dans cet état quel que temps.

2.Il la trouve belle quelque soit la façon dont elle s’habille.

3.Quelques soient ses problèmes, il garde le sourire.

4.Ils sont toujours aimables, quelles que soient les contraintes qu’on leur impose.

5.Quelque soit son aplomb, elle n’a pas su convaincre ses auditeurs.

6.Elle est toujours d’humeur égale quelles que soient les circonstances.

7.Il me doit cent euros et quelques.

8.Il y a un palmier et quelques dix buis sur son balcon.

9.Elles cueilleront certainement quelques roses pour la circonstance.

10.Elle commettra certainement quelque faute, mais qu’importe !

11.Il faut respecter les qualités du vignoble, quelles qu’elles soient.

12.Quelque soit sa candeur, elle sait éviter les situations dangereuses.

13.C’est un public enthousiaste, quelque soit le comédien qui se produise.

14.Il lui a fallu débourser quelque cent euros.

15.Quel que soit son niveau, il lui faudra travailler pour réussir. 

16.Accepteriez-vous de me jouer quelque chose ?

17.Le téléphone sonne en continu, quelque soit l’heure.

18.Elle lui jouera quel que mauvais tour d’ici peu.

19.Les relations entre hommes et femmes, quelles qu’elles soient, intéressent tout le monde.

20.Elle a quelque charme, c’est certain.

Exercice no 31/2 (corrigé p. 74)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect. (Niveau Excellence)

1.Quelques mécontents qu’ils soient, ils ne perdent jamais le contrôle de leurs gestes.

2.Quelque rapides qu’ils soient, ils arriveront trop tard.

3.Quelques gentils enfants qu’ils soient, leurs parents leur trouvent toujours des défauts.

4.Quelque agaçants que soient ces enfants, elle parvient à garder son calme.

5.Leur candidature n’a pas été retenue, quelque compétents qu’ils soient.

6.Quelques intelligents qu’ils soient, ils éprouvent des difficultés.

7.Quelque bons artisans qu’il ait fait travailler, il est déçu par le résultat obtenu.

8.Ils ne sont pas parvenus à prendre leur train, quelques rapidement qu’ils aient agi.

9.Ces étudiants n’ont pas eu de concours, quelques assidus aux cours qu’ils aient été.

10.Elles sont toujours insatisfaites, quelques jolis achats qu’elles fassent.

11.Quelques émouvants que soient ces animaux, nous ne pouvons pas tous les adopter.

12.Quelque vivement que vous souhaitiez obtenir cet emploi, vous ne serez pas exaucé.

13.Quelques fâcheuses que soient ces nouvelles, il vous faut aller de l’avant.

14.Quelques cauchemars que fasse leur fils, ils ne veulent pas lui acheter une veilleuse.

15.Ces jeunes diplômés ne trouvent pas de travail, quelque expériences qu’ils aient.

16.Quelques avantages qu’il obtienne, il est insatisfait.

17.Leur supérieur les apprécie, quelques prétentieux qu’ils soient. 

18.Quelque catastrophes qu’on lui prédise, il demeure optimiste.

19.Quelque bons élèves qu’ils soient, ils maîtrisent mal ces difficultés de la langue française.

20.Quelques rapidement qu’ils écrivent, ils n’ont pas eu le temps de tout noter. 

32. quoi que ; quoique ««

Quoi que est une locution concessive qui équivaut à quelle que soit la chose que. Elle est toujours suivie du subjonctif.

Exemples : Quoi qu’il fasse, il le fait bien. = Quelle que soit la chose qu’il fasse… / J’aimerais qu’elle dise quelque chose, quoi que ce soit. = quelle que soit la chose.

Quoique est une conjonction de subordination qu’il est possible de remplacer par bien que. Cette conjonction est généralement suivie du subjonctif.

Exemples : Quoique fatigué, il continue de travailler. = Bien que fatigué… / Quoiqu’il soit tard, il n’est pas encore couché. = Bien qu’il soit tard…

Exercice no 32 (corrigé p. 75)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Elle parle toujours trop lors de ce type de réunion, quoi qu’elle soit d’un naturel timide.

2.Quoiqu’il habite loin, il est allé chez elle pour la consoler.

3.Je n’aimais pas le plat qu’elle nous préparait, quoi que les supions ne fussent pas caoutchouteux.

4.Il n’a pas souhaité accompagner sa femme à ce vernissage, quoi qu’il ne soit pas surchargé de travail.

5.Quoi que étourdi, il n’avait pas oublié notre rendez-vous.

6.Elle pense toujours à lui, quoiqu’ils soient séparés depuis plus de dix ans.

7.Quoi qu’il en soit, tu aurais dû être plus attentive à tes compagnes de table.

8.Quoique fatigué, il n’aurait pas dû se laisser aller à de telles confessions.

9.Il n’a pas osé franchir la porte de la cave, quoi que téméraire pour un petit garçon de son âge.

10.Crois-tu que tu pourras l’accueillir chez toi en toute sérénité, quoiqu’il ait fait par le passé ?

11.Quoi qu’il te demande, informe-m’en.

12.Sache que je serai toujours là pour toi, quoi qu’il t’arrive.

13.Mon grand-père est espiègle, quoi que très âgé.

14.Il a de nombreux défauts : il est pingre, quoi que riche, prétentieux et médisant.

15.Elle est toujours en retard à l’école, quoi qu’elle habite à proximité.

16.Quoique rapide, il a été rattrapé par ses assaillants.

17.Il est triste, quoiqu’on fasse pour essayer de l’amuser.

18.Quoi qu’il se trompe régulièrement, il a toujours le même aplomb.

19.Ces sièges semblent solides quoique faits en carton.

20.Quoi que loin d’eux, j’ai l’impression de participer à leur vie.

33. si tôt ; sitôt «««

Le syntagme si tôt équivaut à de si bonne heure, à aussi tôt et peut être remplacé par la formule antonyme si tard.

Exemples : Pourquoi avez-vous choisi de partir si tôt ? = … de partir de si bonne heure, de partir si tard ? / Ces clientes sont arrivées si tôt que les portes de la boutique étaient encore fermées. 

L’adverbe sitôt signifie dans l’instant même, aussitôt. 

Exemples : Je pense qu’il répondra à cette demande sitôt qu’il sera disponible. = … aussitôt qu’il sera disponible. / Sitôt les enfants couchés, nous vous rejoindrons. 

La locution adverbiale pas de sitôt s’emploie uniquement dans des phrases négatives. Elle signifie pas avant longtemps.

Exemples : Je ne reverrai pas ces adolescents de sitôt. = Je ne reverrai pas ces adolescents avant longtemps. / Ces musiciens ne joueront pas ensemble de sitôt. 

Exercice no 33 (corrigé p. 75)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Ils sont arrivés sitôt qu’ils ont malheureusement trouvé porte close !

2.Son diplôme de psychologue, elle ne pensait pas l’avoir si tôt !

3.Si tôt les présentations d’usage faites, nous lui avons fait part de nos inquiétudes.

4.Voilà de l’argent si tôt donné, si tôt dépensé !

5.Pourquoi as-tu téléphoné si tôt ? Espérais-tu vraiment que quelqu’un décrocherait à une heure si matinale ?

6.Son anniversaire n’est qu’en août. Pourquoi nous faire parvenir une invitation sitôt ?

7.Sitôt les vacanciers partis, la station thermale retrouve une vie paisible.

8.Je n’espérais pas faire sa connaissance sitôt.

9.Nous n’entendrons pas parler de lui de sitôt.

10.Il évoquera avec eux l’avenir de son entreprise si tôt qu’il connaîtra les décisions prises par le ministre de la Santé.

11.Une telle occasion ne se représentera pas à elle de sitôt !

12.Sitôt qu’elle apparut, je la reconnus au milieu des autres fillettes.

13.Elle est née sitôt que seul un médecin de garde était présent.

14.À quoi lui servira d’obtenir son diplôme d’ingénieur si tôt ?

15.Si tôt qu’elle obtint cette réponse positive, elle partit s’installer à Nice.

16.Les cerises ont été mûres si tôt, cette année, que la saison est presque déjà finie.

17.Je crains qu’il ne puisse pas remarcher de sitôt.

18.Le repas s’est terminé sitôt que nous avons pu rentrer à l’hôtel à pied.

19.Sitôt dit, sitôt fait.

20.Vous avez commencé cette réunion si tôt que vous avez vraisemblablement pu évoquer toutes les questions à l’ordre du jour.

34. son ; sont «

Son est un nom, mais c’est aussi un adjectif possessif masculin singulier qui correspond au féminin sa et au pluriel ses. On emploie cet adjectif devant un nom pour exprimer une idée d’appartenance, de possession.

Exemples : Son amour pour les animaux est émouvant. = Sa tendresse pour… / Il a oublié de prendre son chéquier. = … sa carte bleue.

Sont correspond au verbe être, conjugué à l’indicatif présent (3e personne du pluriel). Sont peut être remplacé par étaient, furent, seront, etc., c’est-à-dire par le verbe être conjugué à un autre temps.

Exemples : Ils sont souvent indisciplinés. = Ils étaient souvent indisciplinés. / J’espère qu’ils sont en pleine forme. = J’espère qu’ils seront en pleine forme.

Exercice no 34 (corrigé p. 75)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Ils sont souvent peu coopératifs !

2.Son employeur souhaiterait qu’il ne prenne pas de vacances, cette année.

3.Comment font-ils, eux qui son si fréquemment loin de leur foyer ?

4.Son inquiétude a crû au fil des heures.

5.Sont manque de politesse risque de lui jouer des tours, un jour ou l’autre.

6.Il faudrait qu’il relise son contrat.

7.Sont appréhension est si grande qu’elle risque de ne pas avoir ce concours.

8.Ils son rentrés chez eux, contents des quelques jours passés en notre compagnie.

9.Quels son ces soldats qui souhaitent rejoindre notre régiment ?

10.Sont épouse est allée très régulièrement le voir à l’hôpital lorsqu’il a été opéré.

11.Comment expliquer son manque d’intérêt pour une formation qu’il a choisie ?

12.Son entreprise risque de faire faillite.

13.Vous penserez à poser ce dossier sur sont bureau ?

14.Sont inexpérience a été pointée du doigt.

15.Pourquoi sont-ils si souvent en retard ?

16.Son appétit fait plaisir à voir.

17.Ces chatons sont si petits qu’ils tiennent dans nos mains !

18.Ils son déçus de leurs résultats.

19.Sont flair est infaillible !

20.Ils sont partis inspecter notre laboratoire de Gien.

35. voir ; voire «

Voir est un verbe à l’infinitif. 

Exemples : Venez me voir dès votre retour. = Venez me rencontrer… / Veillez à ce que votre tenue ne laisse pas voir la naissance de votre poitrine. = … ne laisse pas apercevoir…

Voire est un adverbe signifiant et même. Il faut donc éviter d’employer la formule pléonastique voire même.

Exemples : La fermeture de cette entreprise semble aujourd’hui probable, voire certaine. = … et même certaine. / Elle a rédigé un article critique, voire diffamatoire, sur ces hommes politiques. = … et même diffamatoire…

Exercice no 35 (corrigé p. 75)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Les membres du jury ont trouvé cette étudiante hautaine, voire insolente.

2.Je m’étais habituée à la voir malade.

3.Il s’agit là d’une substance très dangereuse, voir mortelle.

4.Ces lunettes devraient nous permettre de voire en relief.

5.Ils sont ravis d’avoir réussi à voir l’idole de leur jeunesse.

6.La plupart de ces jeunes enfants sont gros, voire obèses.

7.Tous les ans, les habitants se rassemblent sur le port pour voire le feu d’artifice.

8.Elle a été très contente de vous voire.

9.Elle travaille depuis des mois, voir des années, sans discontinuer.

10.Elle a choisi de s’isoler dans cette pièce, ne souhaitant voir personne.

11.Il refuse de voire les problèmes qu’il a.

12.Il est difficile, voire impossible, de choisir entre ces deux candidats.

13.Ce brouillard l’empêche de voir correctement la route.

14.C’est une façon de voire les choses que je n’approuve pas.

15.Il faut que vous alertiez le responsable pédagogique de cette école, voir le directeur.

16.Elles n’ont laissé voire aucune émotion.

17.Ces régimes qui fleurissent au printemps sont étranges, voire dangereux.

18.Prenez l’habitude de travailler avec deux autres personnes, voir trois.

19.Vous devez attendre mai, voir juin, pour être fixé sur votre sort.

20.Ces jeunes filles ont été battues, voire torturées, par des membres de leur propre famille.

36. votre ; vôtre «

On écrit habituellement votre quand ce terme précède immédiatement un nom ou un groupe nominal. Dans les autres cas, on écrit vôtre.

Exemples : Votre vin est excellent. → votre précède immédiatement un nom. / Il est nécessaire que vous y mettiez du vôtre ! → vôtre ne précède pas immédiatement un nom. / Montrez-vous bienveillant à l’égard des vôtres. → vôtres ne précède pas immédiatement un nom.

Quand votre précède immédiatement un nom, c’est un déterminant possessif de la 2e personne du pluriel. Quand ce terme prend un accent, il entre généralement dans la composition des pronoms possessifs le vôtre, la vôtre, les vôtres.

Exercice no 36 (corrigé p. 75)

¦Notez A si l’élément souligné est correct, B s’il est incorrect.

1.Votre palmarès est des plus impressionnants.

2.Ne me remerciez pas, cette réussite est la vôtre.

3.Envisagez-vous de travailler dans une entreprise ou de créer la votre ?

4.Vôtre voiture doit bientôt passer le contrôle technique.

5.Ils ont une vie vraiment différente de la vôtre !

6.Vôtre opinion nous intéresse au plus haut point.

7.N’oubliez pas que ces personnes sont à votre service.

8.Vôtre journal peut vous être distribué chaque matin à domicile.

9.Pensez à déposer vôtre candidature avant la fin du mois.

10.Ces hommes ont mis leur vie en péril pour sauver la votre.

11.Avez-vous essayé de tester votre intelligence ?

12.Voici mon avis sur la question, me donnerez-vous le votre ?

13.Ne donnez jamais votre mot de passe.

14.Le petit-déjeuner ne peut pas être servi dans vôtre chambre avant sept heures.

15.Ce combat est le vôtre.

16.Il importe, pour votre sécurité, que vous équipiez vos pneus de chaînes.

17.Gagnez vôtre place pour la finale qui aura lieu dans deux mois.

18.Ses résultats sont meilleurs que les votres.

19.Comment vôtre entretien s’est-il passé ?

20.Vous ne réussirez pas, si vous n’y mettez pas du vôtre.

Pour aller plus loin…

Voici d’autres couples de termes qui peuvent vous être utiles au quotidien.

¦aussi tôt ; aussitôt

Aussitôt est un adverbe signifiant immédiatement, au même instant.

La locution conjonctive aussitôt que a le sens de dès que.

Exemples : Nous irons faire quelques courses, aussitôt après notre arrivée. = Nous irons faire quelques courses immédiatement après notre arrivée. / Elle se dirigea vers moi aussitôt qu’elle me reconnut. = Elle se dirigea vers moi dès qu’elle me reconnut.

Le syntagme aussi tôt s’oppose à aussi tard.

Exemple : Je ne pensais pas qu’il souhaiterait prendre sa retraite aussi tôt ! = … qu’il souhaiterait prendre sa retraite aussi tard.

Notez que l’on peut parfois employer aussitôt ou aussi tôt, suivant ce que l’on veut signifier.

Exemples : Pourquoi arriver aussitôt ? = Pourquoi arriver immédiatement ? / Pourquoi arriver aussi tôt ? = Pourquoi arriver à une heure si matinale, bien avant l’heure fixée ? / Faites-moi parvenir votre manuscrit aussitôt que possible. = Faites-moi parvenir votre manuscrit aussitôt que ce sera possible, dès que possible, le plus tôt possible. / Faites-moi parvenir votre manuscrit aussi tôt que possible. = Faites-moi parvenir votre manuscrit le plus tôt qu’il vous sera possible de me le faire parvenir.

¦autant ; au temps

Autant est un adverbe de comparaison qui exprime une quantité. 

Exemples : Ses supérieurs ne l’apprécient plus autant. / Je m’engage à les faire progresser autant que faire se peut.

Notez qu’autant ne peut pas précéder immédiatement un adjectif. On ne dit pas : « Elle est autant studieuse que lui », mais : « Elle est aussi studieuse que lui. » On peut dire : « Elle est studieuse autant qu’intelligente », mais autant est ici placé après l’adjectif studieuse.

Au temps est un syntagme formé de l’article défini contracté au et du nom temps.

Exemples : N’oublie pas que les téléphones portables n’existaient pas au temps de sa jeunesse. = … à l’époque de sa jeunesse. / Notre rapport au temps évolue tout au long de notre vie.

¦bien tôt ; bientôt

Bientôt est un adverbe qui signifie dans peu de temps, très prochainement.

Exemples : Ils m’ont promis de revenir bientôt. = … de revenir dans peu de temps. / Comment leur apprendre qu’ils seront bientôt grands-parents ?

Bien tôt est une locution adverbiale qui signifie très tôt ; elle peut être remplacée par bien tard.

Exemples : Je trouve qu’il commence ses révisions bien tôt ! = Je trouve qu’il commence ses révisions très tôt, bien tard ! / Elle a été traitée comme une adulte bien tôt !

¦des ; dès

Des est un article – indéfini, partitif ou défini. Il s’agit d’un terme qui précède toujours un nom. Les articles indéfini et partitif des peuvent être remplacés par quelques. L’article défini des est la contraction de de et de les. 

Exemples : Faire des fautes d’orthographe aussi grosses n’est plus tolérable. = Faire quelques fautes d’orthographe… / Cet enfant mange des épinards = Cet enfant mange quelques épinards. / Ils revenaient des champs, la peau moite de sueur. = Ils revenaient « de les » champs…

Dès est une préposition signifiant depuis, à dater de.

Exemples : Essayez de changer vos mauvaises habitudes, dès maintenant. = … à dater de maintenant. / Dès le seuil de la porte, il vit que son appartement avait été fouillé. = Depuis le seuil de la porte…

¦mais ; mes

Mes est un adjectif possessif que l’on emploie devant un nom pluriel, féminin ou masculin. On peut le remplacer par tes ou ses. On peut encore le remplacer par mon ou ma, si l’on met le nom que mes précède au singulier.

Exemples : Mes hésitations leur ont certainement paru rédhibitoires = Tes hésitations leur ont certainement paru rédhibitoires, ses hésitations leur ont certainement paru rédhibitoires, son hésitation…

Si cette substitution est impossible, on écrit mais.

Mais est souvent une conjonction de coordination qui peut généralement être remplacée par cependant ou pourtant.

Exemple : Cette jeune femme a beaucoup travaillé, mais elle n’a pas obtenu de concours. = Cette jeune femme a beaucoup travaillé, pourtant elle n’a pas obtenu de concours.

Mais peut aussi être un adverbe. Il est adverbe dans l’expression n’y pouvoir mais = n’y pouvoir rien. Il est encore adverbe quand on l’emploie pour insister sur un point, dans la langue parlée.

Exemples : Mais bien sûr ! / Mais certainement ! / Mais enfin ! / Mais non ! / Mais oui ! / Mais pas du tout ! / Mais pourquoi ? Mais si !

Il a alors le sens de vraiment.

¦pour quoi ; pourquoi

Pour quoi est un syntagme combinant préposition (pour) et pronom relatif ou interrogatif (quoi). Il équivaut à pour quelle chose, pour cela (quand quoi est pronom relatif), à pour quelle chose ? (quand quoi est pronom interrogatif).

Exemples : Voici la raison pour quoi tu ne dois pas te décourager. → quoi est pronom relatif. / Il a récolté des fonds, certes, mais pour quoi faire ? → quoi est pronom interrogatif.

Pourquoi est une conjonction de subordination (= pour quelle raison), un adverbe interrogatif (= pour quelle raison ?) ou un nom masculin.

Exemples : Voilà pourquoi il a disparu du jour au lendemain. = Voilà pour quelle raison il a disparu… ; pourquoi est conjonction. / Pourquoi accepterais-je cette invitation ? = Pour quelle raison accepterais-je… ; pourquoi est adverbe. / Connaîtrons-nous un jour le pourquoi de toute cette histoire ? Pourquoi est nom. 

¦qu’elle ; quelle

Quelle est un adjectif interrogatif ou exclamatif qui détermine un nom féminin singulier. Le masculin correspondant est quel.

Exemples : Quelle profession exerce-t-il ? → quelle est adjectif interrogatif. / Quelle idiotie ! → quelle est adjectif exclamatif.

Qu’elle est formé de que (conjonction, pronom ou adverbe), suivi du pronom personnel féminin singulier elle.

Qu’elle, à la différence de quelle, peut être remplacé par qu’il ou par que lui.

Exemples : Je ne souhaite pas qu’elle assiste à nos échanges. (= Je ne souhaite pas qu’il assiste à nos échanges ; que est conjonction de subordination.) / As-tu regardé la couleur qu’elle a choisie ? (= As-tu regardé la couleur qu’il a choisie ? ; que est pronom relatif.) / Qu’elle est belle ! (= Qu’il est beau ! ; que est adverbe exclamatif.) / Son frère est plus grand qu’elle. (= Son frère est plus grand que lui ; que est conjonction.)

¦quelquefois ; quelques fois

L’adverbe quelquefois signifie parfois, de temps en temps.

Exemples : Elle pense quelquefois à ce médecin. / Il accepte quelquefois de servir d’arbitre.

Le syntagme quelques fois est constitué de l’adjectif indéfini quelques et du nom commun fois. Il équivaut à un petit nombre de fois.

Exemples : Ces adolescents ne sont allés voir leurs grands-parents que quelques fois, cette année. / Je ne lui ai pas accordé assez d’attention les quelques fois où elle a tenté de prendre la parole.

¦sur ; sûr

Sur est une préposition de lieu qui signifie, entre autres choses, au-dessus. Sur est aussi un adjectif qualificatif signifiant acide, aigrelet.

Exemples : Le livre qui est sur la table ne m’appartient pas. / Nos hôtes nous ont servi un vin sur. 

Sûr est un adjectif qualificatif signifiant assuré, certain.

Exemples : Arnold est-il sûr de son choix ? / Cette fillette m’a répondu d’un ton sûr.
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